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Интернет о казаках 

1. Административно-организационные вопросы деятельности казачьих 
обществ. 

2020-й – Год пяти юбилеев 
Ссылка на источник 

 В пресс-центре информационного 
агентства «Интерфакс-Юг» состоялась 
пресс-конференция атамана 
Всевеликого войска Донского 
казачьего генерала В.Г. Гончарова. 

Центральной темой пресс-
конференции стало обсуждение 
событий предстоящего юбилейного 
года. 

Интерфакс-Юг: Наша встреча 
проходит накануне 1 сентября. Это не 
только День знаний, но также День 
Донской иконы Божией Матери. А с 

2010 года в этот день также отмечается День российского казачества. Следующий 2020 год обещает 
быть очень богатым на юбилеи. Расскажите об этом. 

В.Г. Гончаров: День российского казачества был учреждён в 2010 году по инициативе патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла. Он приурочен ко Дню Донской иконы Божией Матери. Как мы 
помним из истории, в 1380 году казаки московскому князю Дмитрию Ивановичу преподнесли этот 
святой образ накануне Куликовского сражения. Сегодня эта икона является наиболее почитаемой 
казаками. По инициативе атамана Астраханского округа и духовенства Астраханской митрополии, 
которое было поддержано Советом атаманов Всевеликого войска Донского и главой Донской 
митрополии, в Астрахань накануне праздника будет доставлен список чудотворной Донской иконы 
Божией Матери. В период пребывания святого образа в Астрахани верующие смогут поклониться 
святой нашей заступнице Богородице. Непосредственно 1 сентября образ будет доставлен в 
недавно построенный храм Донской иконы Божией Матери, который был возведён рядом с 
Астраханским атамана Ивана Бирюкова казачьим кадетским корпусом, где состоится освящение 
храма духовенством Астраханской митрополии. Кроме того, накануне этих торжественных 
мероприятий в Астрахани пройдут заседания Совета атаманов и Совета стариков Всевеликого 
войска Донского. 

Как Вы верно сказали, у нас приближается 2020 год, в течение которого будет очень много юбилеев. 
Это, прежде всего, 450-летие служения донских казаков Российскому государству, 215-летие со дня 
основания донским атаманом М.И. Платовым города Новочеркасска, 100-летие исхода донских 
казаков в эмиграцию и 30-летие казачьего возрождения на Дону, а также целый ряд дат, которые 
также будут широко отмечаться в 2020 году. Всевеликое войско Донское готовится ко всем этим 
датам. Напомню, что в истории Дона праздновалось только 300-летие служения донских казаков 
Российскому государству, тогда Новочеркасск посетил наследник престола, цесаревич Александр – 
будущий император Александр III. Понятно, что в 1920 году было не до празднования. В 1970 году, 
несмотря на всю напряжённость, которая имелась между казаками и советской властью, после 
письма Михаила Шолохова генеральному секретарю ЦК КПСС Л.И. Брежневу, был учреждён 
Старочеркасский историко-архитектурный музей-заповедник, который, кстати, в этом году тоже 
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отмечает юбилей. Иначе говоря, в 2020 году по-настоящему мы отметим эту важную веху в истории 
Дона и России впервые за сто лет. В рамках этого празднования также на Донской земле в шестой 
раз пройдёт Всемирный конгресс казаков. 

Интерфакс-Юг: Вы неоднократно заявляли, что одним из направлений деятельности Всевеликого 
войска Донского является возвращение казаков на государственную службу. Как сейчас с этим 
обстоит дело? 

В.Г. Гончаров: Вы знаете, что учреждено Всероссийское казачье общество, учредителями которого 
стали все войсковые казачьи общества современной России. В Москве будет создан штаб 
Всероссийского казачьего общества, на который будут возложены задачи по взаимодействию с 
федеральными органами исполнительной власти в части организации государственной службы. На 
протяжении всех тридцати лет возрождения мы этой работой занимались. На сегодняшний день на 
территории четырёх субъектов федерации у нас действует 391 казачье общество, которые 
объединяют более 33,5 тысячи казаков. В разных регионах по-разному воспринимается 
государственная служба. Мы ждём начала работы штаба Всероссийского казачьего общества, а 
также тех изменений в законодательстве, которые позволили бы более активно привлекать казаков 
к несению государственной службы. 

Комсомольская правда: Скажите, как отразится создание Всероссийского казачьего общества на 
деятельности Всевеликого войска Донского? Сохранится самостоятельность или появятся какие-то 
рамки? 

В.Г. Гончаров: Все войсковые казачьи общества являются самостоятельными некоммерческими 
организациями. Каждой из первичных казачьих обществ в составе Всевеликого войска Донского 
также является самостоятельными юридическими лицами, которые в традициях казачьей 
демократии определяет направления своей жизнедеятельности. Штаб Войска старается как можно 
меньше вмешиваться в деятельность наших казачьих обществ. Естественно, периодически перед 
нами ставятся задачи, которые мы отрабатываем. На постоянной основе в муниципальных 
образованиях Ростовской области несёт службу казачьи дружины по охране общественного 
порядка, казаки привлекаются к природоохранной деятельности, профилактике и тушению 
природных пожаров. В рамках эксперимента Министерства обороны и Всевеликого войска 
Донского создана казачья рота территориальной обороны штатной численностью 125 человек. На 
протяжении последних четырёх лет казаки роты принимали участие в стратегических командно-
штабных учениях на территории Ростовской, Калининградской и Сахалинской областей. В 
настоящее время казачья рота также находится на сборах, в рамках которых вновь примет участие 
в манёврах – на этот раз на территории Центрального военного округа. В случае какого-то 
экстремального сценария такие взвода территориальной обороны, созданные в каждом из 
юртовых и городских казачьих обществ, займут свою нишу в обеспечении безопасности населения 
на территории наших четырёх субъектов. Роль штаба Всероссийского казачьего общества – 
координировать действия всех войсковых казачьих обществ. У нас рядом находятся Кубанское и 
Терское войсковые казачьи общества, и нам требуется координационный центр, который позволит 
организовать эффективное взаимодействие между нашими казачьими обществами. 

РИА Новости: Заявлялось, что казаки хотят установить памятник Элине Быстрицкой. Действительно 
ли есть такие планы? Если да, то когда, где и в каком виде он может появиться? 

В.Г. Гончаров: Подобные вопросы во Всевеликом войске Донском обсуждаются на Историческом 
совете. Я считаю, что казаки могли бы взять на себя вопрос создания памятника Быстрицкой. 
Однако в настоящее время такие инициативы в адрес Исторического совета не поступали. Если 
такая инициатива будет, мы естественно её рассмотрим. У нас в планах есть замена памятника 
атаману М.И. Платову на площади Ермака в городе Новочеркасске, а также ещё ряд проектов, 
которые находятся на рассмотрении Исторического совета. 
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ИА Красная весна: Как Вы относитесь к участию казаков в Великой Отечественной войне на стороне 
вермахта и почему нет противодействия героизации казаков вермахта, в частности памятнику 
атаману П.Н. Краснову в станице Еланской? 

В.Г. Гончаров: Люди, которые воевали на стороне нацистской Германии в годы Второй мировой 
войны лично для меня являются предателями. В своё время атаман П.Н. Краснов многое сделал для 
России и Дона, но став на сторону Германии в годы войны, он стал в ряды предателей своего 
Отечества. Позиция Войска Донского по этому вопросу чёткая: очень непростая была судьба у 
казаков в XX веке, но участие в войне против России однозначно является предательством. Что 
касается противодействия, то оно может производиться только в рамках Закона. Если там есть 
нарушения действующего законодательства, то этим должны заняться органы, имеющие на то 
полномочия, должно быть принято какое-то процессуальное решение. Всевеликое войско Донское 
не имеет таких полномочий. На сегодняшний день место это уже существует, памятник уже 
установлен. Казаки Всевеликого войска Донского штурмом брать музей в Еланской станице не 
будут, потому что это будут противоправные действия. 

Донньюс: Скажите, могут ли накануне такого большого количества юбилейных дат казаки-
дружинники ожидать повышения заработной платы. Ещё в мае казаки-дружинники Ростова-на-
Дону жаловались, что они получают в два раза меньше их коллег из Краснодарского края. 

В.Г. Гончаров: Казачьих дружины в Ростовской области работают в рамках тех лимитов, которые 
предусмотрены региональным бюджетом. Конечно, мы будет ходатайствовать перед 
региональными властями об увеличении средств на содержание казачьих дружин в следующем 
году. На сегодняшний день казаки-дружинники получают очень скромную зарплату – около 12 
тысяч рублей, что гораздо ниже средней заработной платы по Ростовской области. Естественно, мы 
стараемся обеспечить казаков-дружинников дополнительной работой. Создано охранное 
предприятие «Бекет», но трудоустроить всех казаков мы, конечно, не сможем, потому что рынок 
охранных услуг конкурентный. На сегодняшний день нами взяты под охрану около ста объектов, 
трудоустроено сто казаков-дружинников. 

Донньюс: А какая сумма заложена на развитие казачества в бюджете на 2019 – 2020 года? 

В.Г. Гончаров: На содержание казачьих дружин в 2019 году заложено порядка 229 миллионов 
рублей, казачьих кадетских корпусов – до 600 миллионов рублей. 

Интерфакс-Юг: Хотелось бы немного по юбилеям уточнить. Какие праздничные мероприятия 
пройдут в 2020 году. 

В.Г. Гончаров: У нас запланирован комплекс торжеств. Это череда мероприятий в рамках 75-летия 
Победы в Великой Отечественной войне, в частности, конный переход по местам боёв 5-го 
гвардейского Донского казачьего кавалерийского корпуса. Это ставшие традиционными 
Шермиции. Это многочисленные этнокультурные и фольклорные праздники. Отдельная программа 
праздничных мероприятий у казачьей детско-молодёжной организации «Донцы», которая 
объединяет порядка десяти тысяч молодых казаков. 

ТАСС: Вы говорили об установке памятника М.И. Платову в городе Новочеркасске. Скажите, когда 
планируется это сделать и к какой дате приурочить это событие? 

В.Г. Гончаров: Мы не планируем приурочивать открытие памятника к какой-то дате или событию. 
Есть понимание, что тот памятник, которые ныне стоит на площади Ермака не соответствует 
масштабу личности атамана М.И. Платова, не соответствует площади Ермака, не соответствует 
Вознесенскому Войсковому собору и вообще выбивается из того архитектурного ансамбля, 
который там сегодня есть. Этот памятник готовился изначально для установки в Старочеркасской 
станице, где он был бы более уместным. Существующее положение необходимо поправить, 
установив там достойный памятник. Существующая же скульптура будет установлена в 
Старочеркасской, как это и планировалось когда-то. Но, подчеркну, это не дёшево и не быстро. 
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Комсомольская правда: Вопрос по казачьему образованию. Считаете ли Вы ту систему, которая 
есть в регионе, выстроенной. 

В.Г. Гончаров: Я думаю, она близка к идеалу. Сегодня мы видим высокую востребованность 
казачьего образования. Непрерывная система казачьего образования сегодня включает все звенья 
– детский сад, школу, кадетский корпус, среднее специальное и высшее учебное заведение. В 
Южно-Российском государственном политехническом университете (НПИ) имени атамана М.И. 
Платова активно реализуется казачий этнокультурный компонент, создана казачья сотня из числа 
студентов Военного института. Хочу сейчас вспомнить ректора университета Передерия В.Г., 
который приложил много усилий для реализации этого проекта. Непосредственно перед своим 
безвременным уходом он успел получить штандарт Лейб-гвардии Его императорского величества 
казачьего полка, который был передан в Новочеркасск Обществом памяти полка, которое 
находится в парижском пригороде Курбевуа. Сегодня по решению Общества памяти Лейб-гвардии 
Его императорского Величества казачьего полка казаки-студенты, входящие в казачью сотню, 
имеют право на ношение исторической формы лейб-казаков. При завершении учёбы студентам 
ЮРГПУ (НПИ) имени атамана М.И. Платова присваивается лейтенантское звание и казачий чин 
хорунжего. Это всегда торжественное событие, которое не просто остаётся в памяти студентов, но 
зачастую меняет их жизнь, подталкивает к осознанному выбору служения на благо Отечества. 

Комсомольская правда: В настоящее время на территории Волгоградской и Ростовской областей 
существует ряд воинских частей, имеющих в своём названии наименование «казачий» и 
комплектуемых за счёт казаков Всевеликого войска Донского. Есть ли на сегодняшний день планы 
по увеличению перечня подобные воинских частей? 

В.Г. Гончаров: Считаю, что как и в случае с казачьим образований, увлекаться не надо. 
Действительно есть определённые воинские части, которые имеют такое наименование, мы с ними 
активно работаем, там проходят службу наши молодые казаки. Но превращать все воинские части 
на территории наших регионов в казачьи я считаю чрезмерным. 

ИА Красная весна: Как Вы относитесь к чаянию определённой категории казачества, что казачество 
не выделяют в отдельный народ? Считаете ли Вы казачество отдельным народом? 

В.Г. Гончаров: Это очень сложный вопрос. Когда у нас была последняя перепись населения, я с 
женой поссорился. Потому что я с сыновьями в графе «Национальность» написали «казак», а она 
написала «русская». История казачества очень сложная, и учёные разные её события трактуют по-
разному. Общеизвестно, что до XVII века на Дону было двуязычие – люди говорили и на русском, и 
на татарском. Это не значит, что казаки были татарами. Просто этот язык был востребован в Степи. 
Потом на протяжении нескольких веков происходила славянизация Дона, поэтому у всех казаков в 
жилах течёт и русская кровь. Лично я считаю себя казаком, но понимаю, что я также и русский. 

Донньюс: В последний год произошёл ряд скандалов вокруг того, что казачьи общества, 
воспользовались правом выделения земельных участков на льготных условиях и сдавали их в 
субаренду. Хотелось бы узнать, предприняты ли какие-то меры для пресечения такой практики. 

В.Г. Гончаров: Нужно сказать, что нарушением это не является. В ряде муниципальных образований 
действительно есть норма, ограничивающее право на субаренду. Там, где это не было прописано, 
сдача земельных участков казачьими обществами в субаренду не является нарушением, что 
подтвердила судебная практика. Нужно также понимать, что земельные участки, которые 
сдавались в аренду, очень сложно казачьим обществам обрабатывать самостоятельно. Сегодня в 
аренде казачьих обществ Всевеликого войска Донского находится порядка 12 тысяч гектаров земли. 
Цифра вроде бы большая. Но на практике, это участки размером 50 – 100 гектаров. Построить какие-
то успешное хозяйство на такой площади просто невозможно – даже трактор не купишь. Несмотря 
на то, что прямого запрета на субаренду нет, мы приняли решение полностью отказаться от такой 
практики. Сейчас идёт переоформление этих земельных участков, их вывод из пользования 
сторонними арендаторами. 
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Напомню, как оно было с землёй у казаков до 1917 года. У каждого казака был надел, он его 
обрабатывал, доход позволял подготовить казака к строевой службе, включая приобретение 
лошади, амуниции и казачьего оружия. Потом в результате революции и Гражданской войны 
казаки своей земли лишились. Последнее забрали в ходе коллективизации, половину ещё живых 
казаков отправили в лагеря. На протяжении нескольких десятилетий действовали колхозы. Потом 
начался процесс приватизации, в результате которого земля оказалась преимущественно в частных 
руках. А сейчас получается, что земли для казаков вовсе нет. В лучшем случае клочки по 50 – 100 
гектаров, часто вообще не поддающиеся какой-то обработке. Что могут сделать с такой землёй 
казаки? Найти фермера, который за символические деньги возьмёт этот клочок казачьей земли в 
субаренду. Сейчас субаренду мы запретили. Ждём, что до конца года эти участки будут либо 
обрабатываться непосредственно казачьими обществами, либо возвращена собственнику, то есть 
муниципальным образованиям. 

Комсомольская правда: А удачные есть примеры казачьего хозяйствования? 

В.Г. Гончаров: В Волгоградской области есть ряд положительных примеров. В Ростовской области 
это Зерноградский район. Но, повторюсь, чтобы организовать более или менее успешное хозяйство 
нужен участок минимум 1000 гектаров. А на клочках по 50 – 100 гектаров это очень сложно. Это и 
заставляет казаков искать какие-то возможности для партнёрства с крупными фермерами, чтобы 
хоть как-то зарабатывать. Больших денег там нет, в лучшем случае на проведение какого-то 
районного казачьего мероприятия. 

РИА Новости: Несколько лет назад активно обсуждалось намерение казаков перезахоронить прах 
Николая Туроверова на Дону. Есть ли какое-то продвижение по этому вопросу? 

В.Г. Гончаров: Сложнейшая история. Мы пытались в ней разобраться, найти понимание по этому 
вопросу с представителями семьи Туроверовых, Обществом памяти Лейб-гвардии Его 
императорского Величества казачьего полка. Во-первых, мы можем создать напряжение во 
Франции, потому что не все родственники Николая Туроверова считают акт перезахоронения 
правильным. Во-вторых, нет однозначного прочтения его завещания. Я сам читал этот документ, из 
которого довольно не просто понять его последнюю волю. С нашей стороны есть меценаты, 
которые готовы взять на себя расходы по перезахоронению Николая Туроверова, но главным 
требованием является полное урегулирование вопроса со всеми родственниками и 
представителями казачьего зарубежья. Пока такого единения нет, производить перезахоронение, 
а это такой акт сугубо религиозный, всё-таки не стоит. 

РИА Новости: Ведутся ли переговоры с представителями зарубежья о возврате каких-то казачьих 
реликвий на Дон? 

В.Г. Гончаров: Вопрос о возврате реликвий пока не ставим. Сегодня за рубежом живут казаки, это 
тоже часть их истории. Было бы неправильно лишать их этой истории. При этом мы активно 
контактируем. Наши лучшие кадеты посещают музей Лейб-гвардии Его императорского Величества 
казачьего полка в Курбевуа, кладбище в Сент-Женевьев-де-Буа. Это часть нашей истории, может 
быть довольно горькая её страница, но всё же это наша общая история. 

Блокнот.Ростов: У нас в области есть реестровые и нереестровые казаки. Некоторые из них не 
признают законов, становясь источниками каких-то скандалов. Взаимодействуете ли Вы с такими 
казаками? 

В.Г. Гончаров: Мы понимаем, что различные политические силы хотели бы втянуть казаков в орбиту 
своего влияния, чтобы сделать какой-то скандал или провокацию. Это происходило с начала 90-х 
годов, происходит это и сейчас. Есть глубокоуважаемые мной казачьи сообщества, не имеющие 
отношение к реестру казачьих обществ в Российской Федерации, но которые занимаются 
сохранением истории и культуры донских казаков. А есть те, которые не прочь быть 
использованными в политических целях. Сегодняшняя модель взаимодействия Войска, власти и 
общества очень простая: хочешь служить Отечеству – иди в реестр, не хочешь – не служи, работай 
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на земле, занимайся сохранением культуры, традиций и истории казаков. Но вот этот третий путь – 
быть орудием в руках каких-то политических сил – мне не понятен, полезным его для самих казаков 
я назвать не могу. Жаль, что казаки позволяют себя использовать. Но, повторюсь, с казачьими 
организациями, с казачьей общественностью, которая не принадлежит к реестру, мы работали и 
будем работать. 

Казаки Ростовской области решили срочно переизбрать атамана 
Ссылка на источник 

Всевеликое войско Донское 
накануне, 17 сентября, собралось в 
Новочеркасске на внеочередной 
совет атаманов. Причиной стала 
правовая коллизия, из-за которой 
действующий атаман Виктор 
Гончаров оказался не до конца 
легитимным. 

Как напомнил сам первый 
замгубернатора на совете, годом 
ранее Войсковой круг единогласно 
избрал его атаманом Всевеликого 
войска Донского. Однако этого мало. 

Казачьих атаманов назначает своим указом лично президент России. Кандидатов ему представляет 
Федеральное агентство по делам национальностей. 

«Однако в связи с тем, что штабом Войска и полпредством президента РФ в ЮФО не была 
соблюдена должным образом процедура согласования избранного войскового атамана, нам 
необходимо провести повторные выборы войскового атамана», — приводятся слова Гончарова на 
официальном сайте войска. 

Проще говоря, Гончаров сейчас одновременно и атаман, и не атаман. И иного варианта для 
разрешения этой правовой коллизии, кроме как провести новые выборы, нет. Они состоятся в 
ноябре этого года, до тех пор Виктор Гончаров сохранит статус атамана Всевеликого войска 
Донского. 

Как рассказал donnews.ru источник, знакомый с ситуацией, причины всего происходящего 
несколько глубже. По сути, речь идёт о давнем конфликте между полпредством президента в ЮФО 
и правительством Ростовской области, который то затухает, то вновь даёт о себе знать. 

После выборов атамана в прошлом году именно через полпредство в администрацию к президенту 
на подпись должны были поступить документы о назначении Гончарова на должность атамана. 
Однако сделано этого не было. 

Данными вопросами в полпредстве занимается постоянная окружная комиссия ЮФО Совета при 
президенте РФ по делам казачества. До недавних пор её возглавлял заместитель полпреда 
Анатолий Сафронов. До декабря 2014 года он трудился на должности помощника полпреда 
Владимира Устинова, а затем неожиданно стал заместителем губернатора Ростовской области. 
Считалось, что таким образом Устинов навязал в команду губернатору Василию Голубеву «своего 
человека». Ходили слухи, что полпредство хотело даже сделать Сафронова главой администрации 
Ростова, но им тогда стал вице-губернатор Сергей Горбань. 

Как бы то ни было, уже в сентябре 2015 года Голубев уволил Сафронова, и тот вернулся на работу в 
полпредство курировать казачество. Несколько месяцев назад его обязанности по этому вопросу 
перешли к другому заместителю полпреда — Владимиру Гурбе. Он посетил состоявшийся 17 
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сентября внеочередной Войсковой круг, где ему, по информации donnews.ru, пришлось отвечать 
на неудобные вопросы со стороны атаманов о том, почему документы о назначении Гончарова так 
и не были отправлены в Москву. Впрочем, Гурба лишь ссылался на то, что недавно стал отвечать за 
это направление, ничего не знает и ответственность не на нём. 

При этом, по информации donnews.ru, грядущие выборы атамана могут и не стать простой 
формальностью. Палки в колёса Виктору Гончарову со стороны полпредства ставятся из-за его 
личных отношений с губернатором, говорит наш источник. Соответственно, Владимир Устинов 
хотел бы видеть на должности атамана войска Донского другого человека, менее связанного с 
правительством Ростовской области. 

На этом фоне, по информации donnews.ru, Виктор Гончаров пока сомневается, стоит ли ему вновь 
претендовать на должность атамана. С одной стороны, это будет означать продолжение конфликта 
с полпредством, с другой — годом ранее казаки за него голосовали единогласно и теперь могут 
просто не понять такого решения. 

Дополнение 

Уже после публикации материала Виктор Гончаров заявил в беседе с РБК Ростов, что не будет 
выдвигать свою кандидатуру на пост атамана Всевеликого войска Донского в ноябре. По его 
словам, сейчас ведётся поиск достойной кандидатуры, а он останется «простым казаком». 

Власти Ростова пожаловались на нехватку казаков-дружинников 
Ссылка на источник 

  Власти Ростова заявили, что городу не хватает 
казаков-дружинников, которые бы патрулировали 
улицы. Сейчас, по словам председателя комитета по 
межнациональным отношениям, религии и казачеству 
Юлии Акининой, на улицы выходят только 28 человек. 
Об этом сообщает donnews.ru. 

Акинина отметила, что казаки-дружинники, 
патрулирующие город, сейчас принадлежат к двум 
организациям. Основная - это дружина, 
организованная Всевеликим войском Донским. В ее 
состав входят 42 человека, но одновременно 
работают только 20 человек. За свою работу они 
получают около 14 тысяч рублей в месяц. На их 

содержание областной бюджет выделяет городу 10,8 млн рублей в год. 

Также есть два сводных казачьих отряда, которые входят в состав народной дружины Ростова. Их 
общая численность составляет 89 человек, однако патрулировать улицы выходит ежедневно не 
боле 8 человек. Их работу финансирует бюджет города. 

Юлия Акинина рассказала, что власти неоднократно просили департамент казачества о том, чтобы 
Всевеликое войско Донское увеличило количество дружинников, но получали только отказы. 
Причиной назвали то, что в этом случае придется перераспределять дружинников по всем 
муниципалитетам. 

Городу предложили увеличить количество казаков за свой счет. Только вот сделать это 
администрация Ростова может по результатам конкурса. При этом участвовать в нем могут только 
те казачьи общества, которые включены в реестр. 

— Есть ещё 10 общественных организаций казачьих станиц. Их можно было бы включить в состав 
городского общества, и тогда между ними можно было бы проводить конкурс. Однако эти 10 
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организаций в своё время, после конфликта в казачьей среде, были исключены из реестра, — 
рассказала Акинина. 

Временно исполняющего обязанности главы администрации города Алексея Логвиненко это не 
смутило и он предложил все равно провести конкурс. При этом он отметил, что патрулировать 
улицы могут и казаки, которые представляют другие регионы страны. 

— Если будет одна организация, то заключим договор с ней. Это же не наша проблема. Может, 
Краснодарский край зайдёт. У нас же, например, строители не только из Ростовской области в 
городе работают. Давайте один раз проведем конкурс, обкатаем и посмотрим, что будет 
происходить, — отметил Логвиненко. 

Также временный градоначальник поручил рассмотреть вопрос по пошиву казакам-дружинникам 
новой формы. Причиной для этого стала жалоба представителей МВД на то, что сейчас 
обмундирование казаков слишком изношено и не соответствует стандартам, что сказывается на 
качестве их работы. 

Кубань прощается с господином атаманом 
Ссылка на источник 

Вчера, 19 сентября, Николай Долуда провел одно 
из последних совещаний с региональным 
казачеством в ранге руководителя ККВ. 

Как сообщала в конце августа «Живая Кубань», 
Долуда отправится в Москву и возглавит там 
Единое казачье войско. На рабочем совещании с 
кубанским казачеством об этом в четверг 
рассказал сам атаман. Пока не для широкой 
общественности, а для того, чтобы подготовить 
почву для предстоящего отъезда в столицу. 
Официально о назначении объявят 21 сентября в 

Атамани – во время традиционного кубанского фестиваля «Казачья слава». Он посвящен 227-й 
годовщине высадки казаков на Тамань и 10-летнему юбилею этнографической станицы. 

Итак, Николай Долуда уходит, но, произойдет это, по его словам, лишь к ноябрю-декабрю. Еще не 
до конца проработан вопрос с финансированием Единого казачьего войска, но, главное, – не 
решено, кто займет освобождающееся место главы кубанского казачества. 

По устоявшейся традиции, атамана будут выбирать казаки-выборщики, выдвинутые по одному 
представителю от каждого хуторского, станичного и городского обществ. Их должно собраться не 
менее тысячи. Главная проблема в том, что, по мнению Долуды, выбирать не из кого: нет 
достойных кандидатов. Придется, видимо, назначать исполняющего обязанности атамана. 

Или правильнее, все-таки, сказать: господина атамана?! Даже и не знаем. Ранее «Живая Кубань» 
уже отмечала, что этот поистине странный словесный «новодел» в обиход ввел именно Долуда. И 
глядя, как он общается со своими подчиненными, понимаешь: действительно «господин», никак 
не «батька». 

Вот так: развивалось-развивалось кубанское казачество – неуклонно росло число казаков, 
миллиарды из бюджета на войско выделялись, казачьи классы в школах повсеместно открывались, 
даже в муниципалитетах местные атаманы заместителями глав становились, – и, что называется: 
доразвивалось: сменить-то атамана и некем! Покосил господин всех представителей вольного 
народа: остались только слуги, получается? 

https://www.livekuban.ru/news/politika/kuban-proshchaetsya-s-gospodinom-atamanom/
https://yandex.ru/turbo?utm_source=turbo_turbo&text=https%3A//www.livekuban.ru/mneniya/lyubo-brattsy-lyubo-lyubo-vam-brattsy-zhit/&parent-reqid=1569066257367415-1376661265336080625100035-sas1-5974
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Из них, конечно, господа никудышние – это бесспорно. Только нужны ли таковые кубанскому 
казачеству? Не пора ли вернуть ему батьку – лидера, которого будут всемерно уважать и искренне 
любить сами казаки? На эти вопросы им предстоит ответить в самое ближайшее время… 

Как ранее писала «Живая Кубань», скандалы продолжают сотрясать Кубанское казачье войско. 

Из комментариев на КИАЦ 

Алексей Зборовский 

Николай Долуда прокомментировал информацию об отставке с поста атамана ККВ  

- Официально заявляю: 21 сентября никуда не ухожу! И как атаман Кубанского казачьего 
войска, и как вице-губернатор продолжаю выполнять возложенные на меня обязанности. 
Работаю, как и работал, - говорится в сообщении, опубликованном на официальном сайте 
ККВ.  

Источник: https://newkuban.ru/news/20096729/  

Прочитав это заявление Н. Долуды, первоначально дезактивировал данный материал, названный на сайте 
ККВ фейковым. Потом, проанализировав все публикации по теме возможного перехода Николая 
Александровича с должности атамана ККВ на должность атамана Всероссийского казачьего общества, 
пришел к выводу, что никакого фейка (фальсификации) в сообщении о предстоящем уходе нет.  

Что здесь неправда? То, что 21 сентября не было официально объявлено о его назначении? Это вопрос 
времени, и, как говорится в публикации, «Николай Долуда уходит, но, произойдет это, по его словам, лишь 
к ноябрю-декабрю. Еще не до конца проработан вопрос с финансированием Единого казачьего войска, но, 
главное, – не решено, кто займет освобождающееся место главы кубанского казачества.»  

Единственно, в чем можно упрекнуть автора публикации в «Живой Кубани», это в том, что пока круг ККВ 
не освободит Н. Долуду от обязанностей атамана, он не может считаться сложившим свои полномочия. 

Круг Терского войска исключил из структуры ТВКО казачьи 
общества, не вошедшие в госреестр и утвердил правило: одна 
территория – одно обществ 
Ссылка на источник 

 

https://yandex.ru/turbo?utm_source=turbo_turbo&text=https%3A//www.livekuban.ru/news/politika/skazhi-mne-pravdu-ataman/&parent-reqid=1569066257367415-1376661265336080625100035-sas1-5974
https://u.to/H2tdFg
http://kazak-center.ru/news/krug_terskogo_vojska_iskljuchil_iz_struktury_tvko_kazachi_obshhestva_ne_voshedshie_v_gosreestr_i_utverdil_pravilo_odna_territorija_odno_obshhestv/2019-09-16-3910


Казачий Информационно-аналитический Центр 

Стр. 12 

 

14 сентября в г. Владикавказе Республики Северная Осетия-Алания прошел отчетный круг 
Терского войска. В его работе приняли участие 296 выборных казаков от округов ТВКО и, 
соответственно, регионов: Северной Осетии-Алании (Аланский округ); Республики Дагестан 
(Кизлярский округ); Ставропольского края (СОКО ТВКО); Чеченской Республики (Терско-
Сунженского округа); Кабардино-Балкарской Республики (Терско-Малкинский округ); 
Республики Ингушетии (Сунженский округ). Кроме того, на круг Терского войска прибыли гости 
от посольских станиц Москвы и Санкт-Петербурга. 

В числе почетных гостей круга - главный федеральный инспектор по Республике Ингушетия 
аппарата полномочного представителя Президента Российской Федерации в Северо-Кавказском 
федеральном округе Сергей Гончаров, главный специалист, эксперт федерального агентства по 
делам национальностей Николай Коваленко, председатель комитета Ставропольского края по 
делам национальностей и казачества Александр Писаренко, министр Республики Северная Осетия-
Алания по вопросам национальных отношений Аслан Цуциев, замминистра Чеченской Республики 
по национальной политике, внешним связям, печати и информации Вадим Митрошкин и другие. 
От Русской Православной Церкви в работе войскового круга приняли участие митрополит 
Ставропольский и Невинномысский Кирилл, епископ Владикавказский и Аланский Леонид, 
восковой священник, протоиерей Павел Самойленко. 

Круг заслушал отчеты правления и атамана ТВКО Александра Журавского о деятельности за год: с 
15 сентября 2018 г. по 14 сентября 2019 г. Также прозвучали отчеты о работе за указанный период 
суда чести, совета стариков и контрольно-ревизионной комиссии. Их работа была признана 
удовлетворительной. 

Острые прения вызвал вопрос повестки «Об изменениях в структуре ТВКО». По результатам 
обсуждения было принято два важных решения. Первым из них стало исключение из состава 
войска казачьих обществ, которые не исполнили решение прошлогоднего круга и не вошли в 
государственный реестр казачьих обществ в Российской Федерации. Всего таких оказалось 20 
казачьих обществ, в том числе 14 казачьих обществ Ставропольского округа, остальные из других 
субъектов СКФО. 

Это вызвало достаточно бурное обсуждение, однако казаки пришли ко мнению, что решения, 
принятые высшим органом управления – кругом – не подлежат отмене и обязательны к 
исполнению одинаково для всех. Поэтому исключение не вошедших в реестр обществ все-таки 
состоялось, но с оговоркой: всем исключенным дано время все-таки пройти процедуру вхождения 
в госреестр до весны, к дате проведения очередного круга СОКО ТВКО. Вошедшие в реестр к этому 
времени общества будут вновь возвращены в состав Терского войска. 

Вторым знаковым моментом этого круга стало принятие решения о недопущении возможности 
создания новых казачьих обществ в пределах территории, на которой уже осуществляет свою 
деятельность иное казачье общество, входящее в состав Терского казачьего войска. Другими 
словами, в одном городе может быть создано или действовать только одно городское казачье 
общество. Тоже самое касается районных, станичных и хуторских. 

Это решение было принято в связи с последними изменениями в статьи 2 и 5 Федерального закона 
от 5 декабря 2005 г. № 154-ФЗ «О государственной службе российского казачества» и в Указ 
Президента РФ от 15 июня 1992 г. № 632 «О мерах по реализации Закона Российской Федерации 
«О реабилитации репрессированных народов» в отношении казачества». 

Также по итогам круга решено поручить совету атаманов ТВКО проработать подготовку к 
праздничным мероприятиям, посвященным 30-летию возрождения Терского войска, которые 
пройдут в следующем году. 

Информация комитета Ставропольского края по делам национальностей и казачества 
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2. Исполнение обязанностей государственного служения. 

Анатолий Сафронов: «Казачество – одна из основ российской 
государственности» 
Ссылка на источник 

В Думе Астраханской области состоялся Совет 
атаманов войскового казачьего общества 
«Всевеликое войско Донское» под 
председательством атамана Виктора Гончарова.  

В его работе приняли участие заместитель 
полномочного представителя Президента РФ в 
ЮФО Анатолий Сафронов, спикер регионального 
парламента Игорь Мартынов, первый заместитель 
атамана войскового казачьего общества 
«Всевеликое войско Донское» Михаил Беспалов, 
члены Совета атаманов. 

Одним из основных вопросов повестки дня стал 
отчет о проводимой работе и планах на ближайшую перспективу Астраханского окружного 
казачьего общества. Его атаман Константин Маркелов сообщил, что на сегодняшний день 
численность казаков в регионе составляет порядка трех с половиной тысяч человек. Из них 1264 
казака приняли на себя обязательства по несению государственной службы. На охрану 
государственной границы выходит три дружины. За первое полугодие 2019 года состоялось 95 
дежурств. С участием казаков задержаны 13 граждан за незаконный переход границы, 8 граждан, 
находившихся в розыске, пресечено несколько десятков нарушений. 

Также Константин Алексеевич рассказал о работе общества по военно-патриотическому 
воспитанию, развитию казачьего образования, сохранения культурных традиций. Так, на 
сегодняшний день создано 25 творческих коллективов. Самые крупные – Казачий духовой оркестр, 
Ансамбль традиционной песни астраханских казаков. Большая работа проводится с молодежью. 
Постоянно проходят уроки мужества, военно-полевые сборы, военно-спортивные игры. В этом году 
впервые открылся и отработал четыре смены военно-спортивный лагерь «Страна героев». Здесь 
смогли отдохнуть, закалиться, оздоровиться и познакомиться с казачьей культурой 1400 ребят от 
12 до 17 лет из разных регионов страны. 

Развивается и профильное образование. В казачьем кадетском корпусе им. атамана И.А. Бирюкова 
и специализированных классах обучается в общей сложности порядка 1700 человек. Константин 
Маркелов отметил, что учеба в кадетском корпусе на сегодняшний день является престижной, 
конкурс составляет 7-8 человек на место. «Назрела необходимость открытия второго казачьего 
корпуса», - подчеркнул атаман. Его создание и развитие – одна из перспектив, обозначенных в 
докладе. Также в планах продолжение работы по всем направлениям деятельности. В приоритете 
– военно-патриотическое воспитание молодежи, сохранение культурных традиций. 

Заместитель полномочного представителя Президента РФ в ЮФО Анатолий Сафронов 
поблагодарил совет атаманов за проводимую работу, отметил важность того, что нынешнее 
поколение казаков чтит славные традиции войска. Вместе с тем он призвал атаманов активнее 
информировать окружную комиссию о проблемах, которые возникают на местах. «Мы вместе 
должны работать для возрождения и укрепления российского казачества, которое остается одной 
из основ российской государственности», - подчеркнул он. 

https://punkt-a.info/news/oficialno/anatoliy-safronov-kazachestvo-odna-iz-osnov-rossiyskoy-gosudarstvennosti
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Владимир Громов: «Чиновников, которые занимаются 
казачеством, в России больше, чем самих казаков». 
Ссылка на источник 

В картину российской жизни, и не 
только на юге страны, вносят свои 
краски и казаки — люди в 
соответствующей форме могут 
патрулировать улицы в качестве 
добровольных народных дружин или 
осуществлять охрану общественного 
порядка на выборах, а могут оказаться и 
разгоняющими оппозиционные 
митинги, как это происходило в Москве 
в 2018 году. Что сейчас представляет 

собой российское казачество и каковы его реальные цели и идеи, в интервью «Реальному 
времени» рассказал атаман Кубанского казачьего войска в 1990—2008 годах, бывший 
вице-губернатор Краснодарского края Владимир Громов. 

 

Поскольку, без разрешения правообладателя материал использовать нельзя, желающие 
могут с ним ознакомиться по ССЫЛКЕ. 

 

3. Экономическая база казачьих обществ 

Донские атаманы неплохо зарабатывают на возрождении 
казачества 
Ссылка на источник 

В ближайшие 10 лет на развитие и 
поддержку донского казачества 
из бюджета Ростовской области 
будет потрачено 9,3 млрд рублей. 
Ещё 300 млн планируется 
привлечь из внебюджетных 
источников. И это ещё не все 
блага, которыми пользуется 
казачество. Вот только в полной 
мере вкушают их, похоже, 
атаманы. 

В Ростовской области проживают 
более 4 млн человек. Согласно 
данным последней переписи, 
казаками себя назвали всего 0,7% 

жителей региона. Неудивительно, что многие недоумевают: почему при такой общей численности 
населения власть выделяет и целевым образом поддерживает только определённую и не очень 

https://realnoevremya.ru/articles/151983-vladimir-gromov-o-sovremennom-rossiyskom-kazachestve
https://realnoevremya.ru/articles/151983-vladimir-gromov-o-sovremennom-rossiyskom-kazachestve
https://versia.ru/donskie-atamany-neploxo-zarabatyvayut-na-vozrozhdenii-kazachestva
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многочисленную на общем фоне группу, критерии принадлежности к которой ещё и весьма 
размыты? 

И в самом деле, в наши дни, чтобы стать казаком, совершенно не нужно обладать документально 
подтверждённой родословной, идущей прямиком от Григория Мелехова. Конечно, некоторое 
родство хотя бы на уровне «соседа внучатого племянника тёщи» продекларировать будет не 
лишним, но на деле достаточно поручительства двух действующих членов казачьего общества, 
чтобы начать и самому числиться станичником. Злые языки говорят, что именно таким образом 
некоторые атаманы в своё время стали «родовыми» казаками. Кроме того, в казаки на Дону 
принимают всех более-менее статусных гостей, и некоторые VIP-персоны, отведав рюмку водки с 
шашки, становятся казаками по 3–4 раза. Так что недаром для новоиспечённых казаков сложили 
поговорку: «Это мой дед был казак, отец – сын казачий, а ты – хрен собачий…» 

Казаки получают землю по так называемому льготному режиму. Однако не соблюдают те цели, 
для которых она им предоставлена. Не занимаются сельхозпроизводством, а сразу сдают эту 
землю в аренду и получают дивиденды 

Впрочем, представлять нынешнее донское казачество лишь как своего рода карикатуру на славных 
предков было бы всё же неправильно. Есть немало настоящих подвижников-энтузиастов, 
пытающихся сохранять традиции. Однако вместе с тем невозможно не отметить и другое: 
воспользовавшись предоставленными государством льготами, казачье движение превратилось в 
выгодный для его верхушки бизнес. 

Только плётка казаку во степи подруга 

Исторически казаки получали от короны льготы и привилегии за несение воинской службы. Потому, 
когда в 90-е начался процесс возрождения казачества, наряду с другими репрессированными 
народами казаки также заявили о своих правах. Поначалу среди них шли разброд и шатания, отчего 
любой мог назвать себя «Атаманом планеты Земля» и начать мутить воду, шантажируя власть. В 
итоге государство решило закрутить гайки и создать так называемый казачий реестр. Вступающие 
в него становились «государевыми» казаками, взамен получая право на бюджетное 
финансирование и льготы. Перечень потенциальных сфер для несения службы оказался очень 
широк – от охраны госграниц и борьбы с терроризмом до охраны объектов культурного наследия 
и тушения пожаров. И если в Краснодарском крае действительно появились мощные казачьи 
дружины, помогающие силовикам поддерживать порядок, то в Ростовской области ситуация иная. 
По состоянию на 2017 год на Дону насчитывалось всего 24 тыс. реестровых казаков, при этом 
обязательства по несению государственной и иной службы приняли на себя лишь 16 тыс. из них. Не 
слишком много, не так ли? Особенно с учётом средств, которые третье десятилетие тратятся на 
поддержку казачества? 

Причём сколько казаков реально участвует в охране правопорядка – неизвестно. В аппарате 
Всевеликого войска Донского разводят руками: мол, казаки не хотят идти в дружинники из-за 
низких зарплат – в среднем 18 тыс. рублей. В связи с чем атаман войска Виктор Гончаров тут же 
предложил заложить в бюджете деньги на содержание казачьих дружин. Упомянутая выше сумма 
в 9,3 млрд рублей наводит на мысль, что просьба была услышана. Вот только рядовые казаки 
ропщут, что сами они денег не видят. Куда же они идут? В середине июля местный портал 1rnd.ru 
сообщил: в полпредстве ЮФО прошло специальное совещание, посвящённое ситуации с развитием 
казачества. «Приближённые к Гончарову продолжают «пилить» бюджет, выделенный на дружины. 
Эту нехитрую схему, кстати, озвучили на совещании в южном полпредстве: на дежурство по факту 
выходит одно количество казаков, а в смете на оплату стоит завышенная в разы цифра», – сообщал 
портал. Как тут не вспомнить пикантный эпизод: в январе 2016 года тогдашний мэр Ростова-на-Дону 
Сергей Горбань обрушился на казаков с критикой. Дескать, во время новогодних праздников из 800 
дружинников помогать полиции патрулировать улицы вышли всего 9 человек! 
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Примечательна и цифра 24 тыс. казаков. По оценкам экспертов, на фоне 30-летнего возрождения 
казачьего движения подобная статистика говорит о том, что работа была полностью провалена. 
Может быть. Потому что у атаманов другие заботы? 

Земельный вопрос их испортил 

По законодательству казаки вправе бесплатно и без проведения торгов получить от государства 
земельные участки, чтобы использовать их для поддержания традиционного образа жизни – на 
коне поскакать, шашкой помахать или же организовать аграрное хозяйство. Первое – весело, но не 
прибыльно, второе – доходно, но тяжело. А вот сдать полученную от государства землю в аренду 
какому-нибудь крупному холдингу – это идеальный способ решить материальные проблемы. 
Общая площадь участков, отданных государством донским казакам, составляет нынче 12,7 тыс. 
гектаров. К тому, как используется в реальности эта земля, недавно решила присмотреться 
прокуратура. Тут-то и начали всплывать удивительные факты «возрождения традиционного 
уклада». 

Так, в Зерноградском районе 112 гектаров плодороднейшей земли было передано казакам. Если 
верить газете «Крестьянин», «земля оказалась в пользовании Мечётинского юрта, а фактически 
подконтрольной его атаману Александру Пустоветову. Он единолично распоряжался средствами,  
полученными от сдачи в аренду казачьей земли. Больше того, Пустоветов сдавал отдельные участки 
в субаренду двум своим сыновьям по заниженной стоимости». Позже местная администрация в 
нарушение закона продала эту землю юрту, где атаманствовал Пустоветов, после чего она тут же 
была передана крупному агрохолдингу за 7,8 млн рублей. 

Не успела прокуратура отменить через суд эту сделку, как стало известно о другой – земля на 10 лет 
ушла в субаренду фермеру. Со своей стороны подключилась и антимонопольная служба, которая 
выявила сразу две схемы обхода торгов на право заключения договоров аренды и продажи 
земельных участков. «Казаки получают землю по так называемому льготному режиму. Однако не 
соблюдают те цели, для которых она им предоставлена. Не занимаются сельхозпроизводством, а 
сразу сдают эту землю в аренду и получают дивиденды», – комментировал заместитель 
руководителя регионального УФАС Константин Коренченко. 

Впрочем, атаман войска Виктор Гончаров уверен: это не подопечные ему казаки виноваты в том, 
что нарушают закон, сдавая не принадлежащие им земли в аренду. Законодательство плохое. 
Слишком маленькие участки полагаются казакам, на которых прибыльный аграрный бизнес не 
организуешь. Добавить бы землицы… 

Батька-атаман 

Кстати, сам Гончаров мало того что руководит казаками, он одновременно в ранге первого 
заместителя губернатора курирует вопросы АПК. То есть не чужд вопросам распределения земли. 
И вот что любопытно: не так давно телеграм-каналы сообщили: мол, Виктор Гончаров очень 
переживает о том, чтобы земля находилась в нужных руках. Да так, что в одном из элитных жилых 
комплексов Ростова-на-Дону его семье якобы принадлежат сразу пять квартир, полученных от 
известного на юге России концерна, массово скупающего землю. К сообщению прилагались 
выписки из реестра недвижимости. Впрочем, стоит ли верить неизвестным клеветникам, наскоро 
смастерившим заведомую подделку, чтобы опорочить порядочного чиновника? 

Вот только рядовые казаки, похоже, незнакомы с современными информационными 
технологиями, а потому в последнее время в казачьей среде возникают протестные настроения. 
Дескать, не пора ли задуматься о смене атамана? Когда-то в древности донцы решали этот вопрос 
просто. «В куль да в воду!» – говорили они, после чего попавшего на обмане односумов атамана 
навеки принимал в свои объятия батюшка-Дон. Что ж, похоже, что некоторые нынешние атаманы 
могут лишь порадоваться, что старинные обычаи ушли в историю. 
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4. Казаки в общественной жизни страны. Казачьи общественные 
инициативы. 

Казак Василий Ящиков: мы больше не хотим участвовать в 
политических митингах 
Ссылка на источник 

Представители казачества 
больше не хотели бы принимать 
участие в митингах, касающихся 
политики, заявил Business FM 
так называемый казачий блогер 
Василий Ящиков. 

«Разные организации, разные 
люди пытаются, естественно, 
выйти с нами на связь. Всегда 
это происходит, особенно 
сейчас. Конечно же, пытаются 

выходить, разговаривать. У нас немножко другая позиция. Сейчас, во-первых, у казаков 
страда, у нас уборка, сельскохозяйственными делами заняты», — сказал Ящиков 
радиостанции. 

При этом блогер отметил, что с ним встречались «люди Алексея Навального и предлагали, 
чтобы мы встали вместе с ними». «У меня единственный вопрос к нему: а вы покажите 
программу. У людей даже программы нет никакой. Это все нам абсолютно непонятно. Я 
говорю за казаков, с которыми мы общаемся», — сказал он. 

«Участвовать в митингах, касающихся политики, мы бы не хотели, потому что мы хотим 
навести порядок у себя, на наших исторических землях, — заявил Ящиков. — А что там в 
Москве… Вы же помните 5 мая, мы туда пришли, и все закончилось очень нехорошо. 
Больше участвовать в этом не хотим. Мы пришли сказать свое мнение, действительно 
произошла неприятная ситуация, она закончилась для кого-то плачевно, но и для нас это 
большой урок». 

Ранее «Медуза» сообщила со ссылкой на источники, что на следующие массовые акции 
могут выйти представители казачества, члены «Союза ветеранов Донбасса» и люди, 
специально привлеченные этими организациями. 

Атаман Московского окружного казачьего общества Андрей Шустров не стал отвечать на 
вопросы Business FM о возможном участии в массовых акциях. «А мы-то здесь при чем? Я 
никаких интервью давать не буду на глупые и бездарные вопросы. При чем здесь мы, при 
чем здесь оппозиция? И вообще, почему вопросы мне такие задают?» — сказал он. 

В прошлом году казаки присутствовали на несогласованном митинге на Пушкинской 
площади 5 мая и агрессивно вели себя по отношению к участникам акции, били их 
нагайками. Василий Ящиков тогда сказал радиостанции, что после этого инцидента 
«провели сход, сделали выводы, как так могло получиться, что довели до такого». 
«Понятно, что были провокаторы. Но тем не менее мы наказали тех, кто дал отпор 
нагайками. Наказали по своим, казачьим обычаям и традициям. Выпороли. Нагайкой и 
получили, чтобы знали в следующий раз», — рассказал тогда Ящиков. 

https://www.bfm.ru/news/423232
https://meduza.io/feature/2019/08/30/pouchastvovat-v-zamechatelnom-dele-vyporot-navalnyat
https://www.bfm.ru/news/384920
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После агрессивных действий казаков на митинге в мэрии заявляли, что люди в казачьей 
форме не имеют никакого отношения к столичным властям. В Кремле же не стали давать 
оценку действиям казаков, переадресовав все вопросы правоохранителям. 

Системная и несистемная оппозиция 
Ссылка на источник 

Братья казаки и сестры казачки 
впереди единый день голосования. 
Казаков во все времена считали 

рыцарями православия, а для тех, кто 

служит Богу политика мала интересна. 
Но сначала в Екатеринбурге, а затем и 
в Омске строительство храмов 
небесным покровителям городов 
превратили в настоящее политическое 
шоу несистемной оппозиции. И если в 
Екатеринбурге представители штаба 

Навального утверждали, что их поддержало КПРФ, то в Омске уже КПРФ демонстрирует 
поддержку штаба Навального. 

На общественных слушаниях по вопросу строительства Илиинского собора в Омске, проводимых 
Общественной палатой Омской области, основными действующими лицами которых, по 
замыслу устроителей, и должны были стать представители КПРФ и штаба Навального, последние 
раздавали сатанинские «заявления о раскрещивании». 

Понимая, что данная борьба ведётся не за скверы и памятники, а именно против храмов, против 
русской духовности и идеологии, Сибирские казаки обратились к «главному коммунисту» России 
с предложением подтвердить свои слова делом. Как и следовало ожидать, они не получили 
ответа на своё обращение, приводимое ниже, но тем, кто идёт на выборы стоит задуматься за 
кого, и ради чего они голосуют! 

 

Председателю Центрального 

исполнительного комитета КПРФ 

Зюганову Г.А. 

Уважаемый Геннадий Андреевич! 

В своём выступлении 20 октября 2018г. Вы заявили: «КПРФ не борется против религии и церкви…», 
и сегодня мы, казаки Совета Атаманов Казачьего Народа, предлагаем Вам подтвердить свои слова 
делом! 

В феврале 1936 года принято решение о сносе церкви, небесного покровителя г. Омска, святого 
пророка Божия Илии. Постановление подписал первый секретарь обкома КПСС Д. Булатов. Участь 
Ильинского храма была предопределена двумя факторами: во-первых, тем, что община была 
разрушена процессом 1930 -1931 годов, во-вторых, его градостроительным значением, так как храм 
являлся доминантой в самом центре города, неся чуждые социалистической эпохе идеалы. 
Ильинский собор был снесен под предлогом установки на данном месте памятника А.С. Пушкину, 
но в 1948 году на площади был установлен временный гипсовый памятник В. Ленину, а в 1957 году 
временный памятник заменен гранитной скульптурой. 

Сегодня место взорванного храма стало причиной оживлённой дискуссии историков, 
культурологов, и православных жителей региона, считающих необходимым возродить 

https://www.bfm.ru/news/384330
https://www.bfm.ru/news/384308
https://www.bfm.ru/news/384308
https://www.bfm.ru/news/423232
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историческую городскую святыню уничтоженную богоборческим режимом. Им активно 
противостоят современные богоборцы при поддержке представителей КПРФ. 

Мы, потомки репрессированного народа уверены, что возрождение Илиинского собора должно 
стать образом покаяния потомков палачей, и примирения с жертвами режима. Для этого храм 
должен быть восстановлен в своих исторических границах, а памятник В.И. Ленину перенесён на 
200 метров в сквер «Борцов революции» или на набережную реки Оми. 

ОООО 2-Й Военный (Омский) Отдел СКВ атаман А.Д. Николаев 

ОРОО Казаков "Станица Омь-Иртышская атаман В.Б. Лесовский 

ОРОО" Объединённое Казачество Прииртышья" атаман В.Л. Буланкин 

В Адыгее отмечают День памяти о боевом содружестве горцев и 
казаков 
Ссылка на источник 

 

Майкоп, 5 сентября – ИА «Адыгея Сегодня». Сегодня в Адыгее отмечается День памяти о боевом 
содружестве горцев Адыгеи и казаков Кубани в годы Первой мировой войны. 

«Дружба, взаимовыручка, куначество, личное мужество, проявленные нашими народами на 
полях сражений Первой мировой, являются примером служению общей Родине», – сказал по 
этому поводу глава Адыгеи Мурат Кумпилов. 

Основные праздничные мероприятия пройдут 5 сентября в городском парке Майкопа. 

Напомним, что памятная дата была учреждена властями Адыгеи в 2014 году. Она приурочена к 
началу формирования на Кубани Кавказской туземной конной дивизии в начале Первой мировой 
войны. Впоследствии она стала известна как «Дикая дивизия». В ее состав вошли кубанские казаки 
и добровольно сформированные национальные объединения. 

«Это действительно особая дата, которая служит олицетворением сплоченности национального 
единения наших соотечественников перед внешней угрозой. Как пример, содружество горцев и 
казаков Кавказской конной дивизии в годы войны, которое реализовалось не только на полях 
сражений, но и в боевом быту через взаимное уважение к образу жизни, культуре, традициям и 
обычаям», – рассказал председатель комитета РА по делам национальностей, связям с 
соотечественниками и СМИ Аскер Шхалахов. 

https://adigeatoday.ru/
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5. Вопросы сохранения и развития казачьей самобытной культуры и 
традиций. 

Чижов: Сохранение нравственных идеалов созданной 
казачеством культуры и их популяризация – вопрос исторической 
справедливости 
Ссылка на источник 

 

Уникальная экспозиция  «Казачество на государевой службе», посвященная  450-летию служения 
людей этого сословия  Российскому государству прибыла в столицу Черноземья при поддержке 
депутата Государственной Думы от «Единой России» Сергея Чижова рамках масштабного проекта, 
финалом которого станет создание Центрального музея российского казачества в Москве. 

 

В путевом листе «путешествия» плакатов, рассказывающих о редких исторических фактах из 
истории развития казачьей культуры, числятся 85 субъектов России, а также 42 иностранных 
государств. 

Экспозиция, которая действует на третьем этаже Центра Галереи Чижова до 12 сентября 
включительно, повествует о жизни самобытного вольного «войскового товарищества» в 
стародавние времена, при событиях 1812 года, на службе в период XIX и начала XX веков, а также в 
Первой мировой войне. 

https://voronezh.er.ru/
https://voronezh.er.ru/
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Как отметил Сергей Чижов, сохранение нравственных идеалов созданной казачеством культуры и 
их популяризация – вопрос, конечно, прежде всего, исторической справедливости. 

«На протяжении 450 лет казачество самоотверженно стояло на страже границ нашего 
государства.  Поэтому я, конечно, поддерживаю и идею создания Центрального  музея российского 
казачества и проведение тематической выставке в Воронеже», - заявил парламепнтарий. 

По его словам, драматичная история казачества наглядно показывает, в чем сила русского народа. 
Во все времена представители этого сословия выступали носителями православных ценностей, 
безусловного патриотизма и традиций. 

 

«Казаков всегда отличала пассионарность, приверженность высокому нравственному кодексу и 
требовательность к себе, как образцу для подражания подрастающим поколениям. Именно эти 
качества позволили казачеству выжить и сохранить свою идентичность, несмотря на 
преследования, репрессии, а в определенный момент и вовсе разрушение казачьего сообщества 
как социального института», - подчеркнул Сергей Чижов. 

Депутат подчеркнул, что пониманием универсальности ценностных установок, заложенных в 
казачьей культуре, продиктована ориентированность  органов власти на возрождение казачества. 
Она находит  отражение  не только в стратегических документах, но и в законотворческой и 
нормотворческой работе. 

«Так, в текущем году внесены изменения в законодательство о правовом регулировании 
государственной службы казачества, который установил порядок согласования и утверждения 
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уставов казачьих обществ, назначения на должность атаманов. В России все более 
востребованными становятся казачьи кадетские корпуса, а также казачьи классы, которые 
действуют, в том числе, и в нашей области. Возрождаются казачьи части в составе российской 
армии. Обсуждается возможность создания таких подразделений в Росгвардии», - заключил 
парламентарий. 

В Крыму прошел XIII фестиваль казачьей культуры «Крымские 
тулумбасы» 
Ссылка на источник 

 

 

С 7 по 8 сентября 2019 года в Республике Крым Министерство культуры Республики Крым 
совместно с Черноморским казачьим войском организовали и провели XIII Межрегиональный 
фестиваль-конкурс казачьей культуры «Крымские тулумбасы». Фестиваль с 2015 года проводится 
при поддержке Главы Республики Крым Аксёнова С.В. 

Цель фестиваля-конкурса: 

 возрождение, развитие и сохранение лучших образцов традиционной казачьей культуры; 

 популяризация самобытного казачьего народного творчества, фольклора; 

 повышение исполнительского и художественного мастерства коллективов художественной 
самодеятельности и мастеров декоративно-прикладного искусства, выявление молодых 
самодеятельных талантов; 

 воспитание патриотизма и желание служить Отечеству; 

 преемственность поколений. 

http://oko-crimea.ru/
http://oko-crimea.ru/
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В фестивале принимали участие: Атаман Войскового казачьего общества Черноморское казачье 
войско Сироткин А. В., заведующий отделом по вопросам казачества Аппарата Совета министров 
Республики Крым, Первый заместитель (Товарищ) Атамана Черноморского казачьего войска 
Воронин Д. А., заместитель заведующего отделом по вопросам казачества Аппарата Совета 
министров Республики Крым Бажанов А. А., Атаман Крымского окружного казачьего общества 
Черноморского казачьего войска Иловченко В. Я, черноморские казаки, кадеты казачьих классов и 
военно-патриотических кружков, жители и гости полуострова. С дружеским визитом также 
приехали на «Крымские тулумбасы» директор Тимашевского казачьего кадетского корпуса Сацкая 
С. И. и кадеты корпуса. Для участия в вокальном конкурсе прибыли творческие коллективы не 
только из Республики Крым и г. Севастополь, но и из других уголков Российской Федерации: г. 
Ростов-на-Дону, г. Азов, г. Волгодонск, Воронежской областей, Пермского края, других городов и 
областей. 

7 сентября 2019 года «Крымские тулумбасы» проходили в Симферопольском районе пгт. 
Николаевка. Началось мероприятие с православного молебна в храме Николая Чудотворца, куда 
пришли крымские казаки со своими семьями и участники творческих коллективов. Программа 
фестиваля получилась очень насыщенной: конкурсы «Казачья кухня» и «Лучший курень», 
спортивные состязания «Казачье Пятиборье», «Казачий ВАР», борьба на бревне и Открытый 
чемпионат Республики Крым по рубке шашкой «Казарла». В течении дня работала выставка 
мастеров декоративно-прикладного искусства, проходила демонстрация традиционных казачьих 
обрядов. Казаки Крымского ОКО ВКО ЧКВ знакомили жителей и гостей полуострова с традиционной 
казачьей культурой, его уникальным бытом и традициями, проводили мастер-классы по сборке-
разборке оружия, показательные выступления по фланкировке, приглашали всех желающих 
отведать традиционную казачью кухню, принимали активное участие в различных конкурсах и 
спортивных мероприятиях, где показывали хорошую физическую подготовку, высочайшее 
мастерство и волю к победе. Все желающие смогли не только по пообщаться и сфотографироваться, 
но даже прокатится верхом на лошадях, принадлежащих конному клубу «Станица Терская» (г. 
Симферополь). 

Для торжественного открытия фестиваля и церемонии награждения на сцену были приглашены 
организаторы и почётные гости: член Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации от Республики Крым Цеков С. П., сотрудник аппарата полномочного представителя 
Президента Российской Федерации по Южному федеральному округу Сухачев И. Ю., депутат 
Государственного Совета Республики Крым Палочкин А. А., Атаман Войскового казачьего общества 
Черноморское казачье войско Сироткин А. В., заслуженный работник культуры Республики Крым, 
директор ГБУКРК «Центр народного творчества Республики Крым»  Черникова О. И., заслуженный 
деятель искусств Украины, заслуженный работник культуры Республики Крым, заместитель 
директора ГБУКРК «Центр народного творчества Республики Крым» Антюфриев Н. Б. 

С приветственным словом выступил Атаман Черноморского казачьего войска Антон Сироткин. 
«Хочу отметить, что тринадцатый год подряд на крымской земле проходит этот замечательный 
фестиваль, который с каждым годом наращивает свои обороты, увеличивает свою географию, - 
сказал Антон Викторович. - Казачество в Крыму развивается динамичными темпами и мы уже стоим 
на пороге создания двенадцатого Войскового казачьего общества в Российской Федерации - 
Черноморского казачьего войска!». После этого Атаман зачитал Приветственный адрес Главы 
Республики Крым Сергея Валерьевича Аксёнова. Затем слово для приветствия взял Сергей 
Павлович Цеков. Он отметил, что казачьи песни объединяют народы, поблагодарил всех за участие 
в фестивале и в доказательство своих слов, от души, спел куплет всеми любимой песни «Черный 
ворон», которую подхватили все участники фестиваля. 

Игорь Юрьевич Сухачев от имени полномочного представителя Президента РФ в Южном 
федеральном округе В.В. Устинова и председателя постоянной окружной комиссии ЮФО Совета 
при Президенте РФ по делам казачества Сафронова А. А. поприветствовал всех участников и зачитал 
Приветственный адрес от имени полномочного представителя Президента РФ по ЮФО. В 
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завершении Александр Алексеевич Палочкин торжественно объявил об открытии фестиваля 
«Крымские тулумбасы»! 

После теплых слов сказанными почётными гостями и организаторами фестиваля состоялась 
церемония награждения. В вокальном конкурсе среди участников крымских коллективов 
дипломом 3 степени был награжден народный хор «Родные напевы» Симферопольского района, с 
Кольчугино, худ. рук. Панченко Н.  Дипломом 2 степени награжден вокальный ансамбль «Казачий 
цвет»  г. Керчь, худ. рук. Назаренко И. Дипломом 1 степени был награжден народный ансамбль 
фольклорной песни «Русь» г. Севастополь, худ. рук Савченков П. Гран-при был удостоен ансамбль 
традиционной культуры «Марьины кудесы» г. Севастополь, худ. рук. Дусалиева М. Также всем 
коллективам были вручены дипломы и подарки. 

 В конкурсе «Лучший курень» среди казачьих обществ дипломом 3 степени награжден ХКО «Хутор 
Вольный» (Атаман Богусов Е. Е.), дипломом 2 степени -  общественная организация «Слава и Воля» 
(Атаман Палочкин А. А.), дипломом 1 степени ХКО - «Хутор Гвардейский» (Атаман Троицкий С. В.). 

После официальной части начался гала-концерт лауреатов и дипломантов фестиваля. Тепло и с 
громкими аплодисментами встречали зрители творческие коллективы, пели и танцевали вместе с 
артистами под казачьи песни, общались и фотографировались на память. 

Также со сцены выступил Атаман Крымского ОКО ВКО ЧКВ Вадим Иловченко и поздравил всех 
казаков Крымского окружного казачьего общества с 5-летней годовщиной. «В этот день, именно 7 
сентября 2014 года, - сказал Вадим Яковлевич, - на центральной площади города Симферополя пять 
лет назад произошло торжественное освящение знамени Крымского казачьего округа с участием 
Главы Республики Крым Сергея Валерьевича Аксёнова и трех правящих архиереев нашей 
Республики. С чем я Вас, казаки, и поздравляю!» 

В рамках фестиваля прошел турнир Крымского окружного казачьего общества Черноморского 
казачьего войска по казачьему многоборью. Главный приз от Атамана Крымского округа – 
чистокровный жеребёнок. В спортивном состязании принимали участие 5 команд: ХКО «Хутор 
Чистенькое», ХКО «Станица Терская», ХКО «Хутор Гвардейский», кадетская казачья Школа джур, 
сборная команда СКВРиЗ. Главный судья – Атаман Крымского ОКО ВКО ЧКВ Иловченко В.Я. 

По итогам соревнования 3 место заняла сборная команда СКВРиЗ, 2 место заняла команда ХКО 
«Станица Терская». Победителем «Казачьего Пятиборья» и обладателем главного приза стала 
команда ХКО «Хутор Чистенькое» (Атаман Чайка В.В.). Вадим Яковлевич торжественно вручил 
диплом победителя, кубок, ценные подарки и сертификат племенного жеребца. Всем победителям 
также были вручены дипломы, кубки и призы от организаторов. Любо казакам! Поздравляем 
победителей! 

Также между Крымским казачьим округом и Федерацией по практической рубке шашкой 
«Казарла» было подписано соглашение о сотрудничестве и взаимопонимании. Завершился 
праздничный день ярким фейерверком. 

8 сентября в Симферополе в парке культуры и отдыха имени Юрия Гагарина продолжился 
фестиваль казачьей культуры «Крымские тулумбасы». Началось мероприятие с театрализованного 
шествия участников казачьих коллективов. Затем на сценической площадке состоялась концертная 
программа. Приятным сюрпризом для зрителей стало выступление гостей фестиваля - образцового 
хореографического ансамбля «Атлантика», Дворец культуры рыбаков г. Севастополь, худ. рук. Г. 
Кравченко и С. Кравченко.   

Гран-при XIII Межрегионального фестиваля-конкурса казачьей культуры «Крымские тулумбасы» 
был награжден ансамбль народной песни Ростовского колледжа культуры г. Ростов-на -Дону, худ. 
рук. Лебедева А.И.   

В завершении мероприятия со сцены Александр Алексеевич Палочкин торжественно объявил о 
закрытии фестиваля. «В трудную минуту всегда казаки вставали на защиту Отечества, своей веры, 
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своего народа. Поэтому славься казачий народ! Слава России! Любо!» -  сказал Александр 
Алексеевич. 

 Слава Богу, что мы казаки! 

Пресс-служба Крымского окружного казачьего общества Черноморского казачьего 
войска 

Слава казакам! 
Ссылка на источник 

Краснодар, 27 сентября – Юг 
Times, Елизавета Царенкова. 
Кубанское казачье войско 
является хранителем культуры 
своих предков. Тамань - 
колыбель кубанского 
казачества. Более двух веков 
назад на пустынный таманский 
берег высадились казаки и 
сделали Кубань процветающим 
краем.  

На Кубани чтут традиции 
казачества, ведь крайне важно 
помнить историю своего 
народа. Первые казаки 
высадились на таманской земле 

227 лет назад. Они и начали освоение Кубани.  

ВОЗРОЖДАЯ ПАМЯТЬ  

Каждый год Тамань радушно встречает казаков, жителей Краснодарского края и гостей из других 
регионов нашей страны. Радует, что с каждым годом желающих побывать на казачьем празднике 
становится все больше. Открывая праздник, атаман Кубанского казачьего войска, казачий генерал 
Николай Долуда сказал:  

— К сожалению, погода в этот раз нас подвела, но я уверен: праздник согреет ваши тела, души и 
сердца. В 1792 году флотилия под руководством атамана Саввы Белого прибыла к этим берегам. И 
казаки своими руками начали строить храм, с которого начинался любой город, живя при этом в 
шалашах.  

Храм Покрова Пресвятой Богородицы в станице Тамань действует для прихожан до сих пор, что 
удивительно, если учесть, что он не подвергался никакой реконструкции с момента его освящения 
в 1793 году. По православной традиции новые церковные сутки начинаются именно с вечернего 
богослужения, как правило, посвященного празднику или святому следующего дня. Поэтому 
праздничные мероприятия в честь 227-й годовщины  высадки казаков на Таманскую землю для 
войскового атамана Николая Долуды, войскового духовника протоиерея Иоанна Гармаша и 
казаков Кубанского казачьего войска начались на вечерней службе в храме Покрова Пресвятой 
Богородицы.  

— Я очень люблю приходить в этот храм, в это намоленное место, потому что здесь особая 
благодатная атмосфера, которая возвышает человека, — отметил казачий генерал Николай Долуда.  

Утром прошли торжественное построение и молебен возле памятника казакам-запорожцам. Его 
воздвигли в память о событии, которое решило судьбу не только кубанских земель, но и целого 

https://yugtimes.com/news/51590/
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народа. Вместе со взрослыми казаками возле монумента – подрастающее поколение: ученики 
казачьих классов, кадеты казачьих корпусов - участники Союза казачьей молодежи Кубани. По 
традиции проходит праздничный церемониал с выносом главных регалий Кубанского казачьего 
войска – Жалованной грамоты Екатерины Второй, икон, знамен и булавы. К памятнику казакам-
запорожцам собравшиеся возложили гирлянду, венки и цветы. Для гостей праздника солисты 
Кубанского казачьего хора подготовили концерт.  

— Кубанские казаки участвовали во всех войнах России, всегда в первых рядах, — сказал войсковой 
атаман Николай Долуда, обращаясь к собравшимся возле памятника, — их подвиги навсегда вошли 
в историю нашей страны как пример беззаветного служения Родине. И мы, казаки современного 
Кубанского казачьего войска, поддерживаем эти традиции, стараемся быть похожими на них. На 
сегодняшний день Кубанское казачье войско насчитывает более 55 тысяч реестровых казаков. Это 
самое многочисленное войско в нашей стране. Кто бы что ни говорил, казачество было, есть и будет 
на кубанской земле, потому что мы прилагаем для этого все усилия.  

Также с праздником казаков поздравили глава Темрюкского района Федор Бабенков и 
председатель Союза казачьей молодежи Кубани Александр Агибалов:  

— Тамань - это сердце Кубани, душа кубанского казачьего войска. Именно на таманской земле 
формировались та культура, те обычаи и традиции, которые передавались из поколения в 
поколение и до сих пор живут в наших семьях.  

На скаковом поле выставочного комплекса «Атамань» состоялось торжественное открытие 
фестиваля традиционной народной культуры «Казачья слава», посвященное 10-летию образования 
этнографического комплекса «Атамань».  

Именно здесь прошли традиционные скачки на приз губернатора Краснодарского края. В этом году 
в скачках приняли участие казаки всех отделов ККВ. На беговой дорожке от Кубанского казачьего 
войска прошли 34 лошади и 6 лошадей от Всекубанского казачьего войска. Дистанцию в 2000 
метров в рамках скачек на приз губернатора первым преодолел казак из Усть-Лабинского 
районного общества, забрав главную награду – 250 тысяч рублей. Второе место - у наездника из 
Славянского районного казачьего общества, третье завоевала станица Полтавская.  

Конная группа Почетного караула продемонстрировала котильон, а затем завораживающие 
элементы джигитовки с фрагментами реконструкции казачьего боя и сложнейшими трюками. 
Гостей ипподрома своими выступлениями радовали самодеятельные исполнители и коллективы 
всех семи кадетских казачьих корпусов края.  

НАСЫЩЕННЫЙ ДЕНЬ  

Этностаница «Атамань» - огромный, интереснейший комплекс, раскинувшийся под открытым 
небом, был не просто так выбран для проведения фестиваля. Особенность станицы в том, что 
каждый может перенестись на столетия назад и увидеть подлинную обстановку казачьего быта, 
приняв участие в хлопотах по хозяйству. Гости неторопливо переходили с одной улицы выставки-
станицы на другую, обошли подворья гончара, сапожника, цирюльника, затем - хаты простых 
казаков, и дальше — курени атамана, старосты.  

В «Атамани», как в самом настоящем казачьем поселении XIX века, есть школа, пожарная вышка, 
лекарская хата, мельница, церковный приход.  

В отдельную экспозицию выделен сказочный домик на курьих ножках со всеми атрибутами Бабы 
Яги. Стены хат, конечно, возведены из современных материалов, но внутреннее убранство 
абсолютно аутентично: здесь можно увидеть настоящие предметы быта XIX-XX веков - плетеные 
коврики, посуду и другие хозяйственные мелочи. Планировка и архитектурный облик хат 
полностью соответствуют исторической правде. У каждого подворья есть хозяйка-смотрительница, 
которая может ответить на все возникшие вопросы, ведь современное поколение знает об укладе 
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жизни своих предков только понаслышке. И созданный комплекс особенно дорог тем, что 
возрождает память ушедших веков.  

Также внимание гостей привлек военный мемориал, который находится на территории 
этнографического комплекса. Он расположен на вершине холма, где в 1942 году был командный 
пункт командира 718-й батареи 130-миллиметровых пушек. Сейчас здесь есть небольшая 
коллекция оружия и военной техники, привлекающая мужское внимание, и смотровая площадка, 
с которой открывается отличный вид на море и всю казачью станицу.  

На концертных площадках «Атамани» для гостей выступали лучшие самодеятельные и 
профессиональные вокальные и хореографические коллективы Кубани. Слушая их веселые 
народные песни, любуясь танцами, даже серьезные мужчины и женщины начинали плясать.  

На Майдане традиционно развернулась выставка-ярмарка изделий народных художественных 
промыслов и ремесел. Здесь можно было приобрести все, начиная от цветочных венков, 
заканчивая домашним выдержанным вином.  

Ну какое же мероприятие казаков пройдет без угощений? Помимо полевой кухни, что находилась 
рядом с центральным входом, в глубине станицы работали несколько харчевен. И гости, которые 
тщательно подошли к выбору места, не остались без традиционных кубанского борща, сала или 
вареников.  

В рамках празднования 227-й годовщины высадки черноморских казаков Тамань посетили свыше 
1300 казаков, более 600 казачат, а также несколько тысяч обычных зрителей. Безопасность всех 
присутствующих обеспечивали две кареты скорой помощи.  

Фестиваль был посвящен 75-летию освобождения Краснодарского края от немецко-фашистских 
захватчиков. 

Данное мероприятие проходило с целью повышение эффективности гражданско-патриотического, 
духовно-нравственного воспитания на основе сохранения традиций и обычаев казачества и 
народов, проживающих на территории Российской Федерации и стран Ближнего Зарубежья. 

Атаманские сборы на хуторе «Медведков» 
Ссылка на источник 

 17 августа прошли атаманские сборы на 
базе ХКО «Медведков» Аланского 
республиканского казачьего общества, в 
Александровском районе Владимирской 
области. Цель сборов: подготовка 
инструкторов для проведения занятий с 
казаками в рамках вневойсковой 
подготовки граждан пребывающих в 
запасе ВС РФ. Задачи: тактическая 
подготовка военнослужащих, подготовка 
по основам рукопашного боя, задержание 
и сопровождение условного противника. 

В данном формате сборы проводились 
впервые под руководством опытных 

наставников. Участие в сборах приняли представители 7 казачьих организаций области. Реестровые 
организации области, на сборах представлены не были. 

Атаман ХКО «Медведков» А.Ю. Курбатов и его казаки радушно встретили гостей, угостили братьев 
казаков пловом и мантами. Общались по-доброму, по-товарищески. 

http://камешковское-казачество.рф/news/atamanskie_sbory_v_khutore_medvedkov/2019-09-09-334
http://камешковское-казачество.рф/news/atamanskie_sbory_v_khutore_medvedkov/2019-09-09-334
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От имени Камешковского ХКО выражаю благодарность всем участникам и встречающей стороне за 
отличное мероприятие! 

Атаман КХКО А.А. Грибоедов 

 

6. Образование казаков 

Первый казачий университет: накануне перемен?! 
Ссылка на источник 

 

Как мы уже писали месяц назад, жизнь Первого казачьего университета становится все более 
неопределенной, поскольку в начале октября истекает срок контракта ректора этого университета 
Валентины Николаевны Ивановой. 

Напомним читателям, что по российскому законодательству ректором не может быть человек, 
достигший 65-летнего возраста, а именно столько на момент истечения контракта исполнится 
госпоже Ивановой (конечно, мы сознаем, что писать о возрасте женщины не совсем прилично, 
однако в данном случае речь идет о должностном лице). Напомним также, что чаще всего ректор 
избирается на конференции, делегатами которой являются работники и обучающиеся в 
университете, а затем утверждается приказом учредителя – в случае с Первым казачьим 
университетом – Министерством науки и высшего образования России. Такой конференции 
предшествует издание приказа министра об объявлении выборов, выдвижение кандидатов в 
ректоры, их аттестация министерством и лишь затем – голосование. По министерскому регламенту 
процедура эта растягивается на несколько месяцев. Однако очевидно, что в Первом казачьем 
университете она проведена не будет – сроки, по неизвестным нам причинам, упущены. 

Каким же образом тогда в начале будущего месяца университет обретет ректора? Путь остается 
один – назначение исполняющего обязанности ректора приказом учредителя вуза, на что 
министерство также имеет право. Но и этот процесс не происходит одномоментно – кандидатура 
для исполнения обязанностей согласно законодательству должна пройти цепь согласований. 
Ожидание разрешения ситуации вокруг ректорства в Первом казачьем университете создает 
значительную нервозность в коллективе вуза. Пытаясь смягчить неопределенность, ближайшее 
окружение ректора Ивановой распространяет информацию то о наличии приказа, по которому срок 
ее ректорства продлен на год, то о наличии контракта их начальницы с министерством, якобы 
подписанным министром науки и высшего образования России М.М. Котюковым. В обоих случаях 
речь идет о том, что В.Н. Иванова останется ректором, а не исполняющей обязанности, что в 

http://kazak-center.ru/news/pervyj_kazachij_universitet_nakanune_peremen/2019-09-13-3909
http://kazak-center.ru/news/pervyj_kazachij_universitet_nakanune_peremen/2019-09-13-3909
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принципе невозможно для человека, перешагнувшего 65-летний возрастной рубеж – таковы нормы 
российского законодательства. По имеющейся у нас на момент размещения этого материала на 
сайте КИАЦ информации, в Министерстве науки и высшего образования нет ни договора, ни 
контракта, о которых распространяют информацию приближенные В.Н. Ивановой. 

Очередной блеф искушенной в интригах Валентины Николаевны, как всегда думающей, прежде 
всего, о собственном благополучии, а уже потом – о высших материях? Очень похоже! Но рано или 
поздно блеф раскроется, поэтому более интересными представляются реальные расклады 
касательно судьбы ректорской должности в Первом казачьем университете. 

Может ли Валентина Николаевна Иванова сохранить свой пост? 

это возможно. Министр действительно может продлить договор с ней путем подписания 
соответствующего дополнительного соглашения, но не более чем на один год ввиду указанных 
выше возрастных ограничений. Однако при этом госпожа Иванова из разряда «полноценных» 
ректоров превращается в «исполняющую обязанности ректора», а то и во «временно исполняющую 
обязанности». Законодательно оговорены лишь два исключения из этого правила – для ректоров 
МГУ и Санкт-Петербургского государственного университета. 

А если не она? 

Этот вариант также возможен. В таком случае министр может назначить своим приказом 
исполняющего обязанности ректора или временно исполняющего обязанности и через какое-то 
время объявить процедуру выборов полноценного (не исполняющего обязанности) ректора. 
Причем процедура таких выборов будет существенно отличаться от той, которая проходила в 
МГУТУ – Первом казачьем университете два года назад. Напомним, что тогда подконтрольный В.Н. 
Ивановой ученый совет университета «отсек» от выборов всех кандидатов, способных оказать 
действующему ректору хоть какое-либо сопротивление[1]. Ныне же Министерство науки и высшего 
образования России без согласования с вузом принимает заявления от претендентов на должность 
ректора и само аттестует их, предлагая коллективам утвержденный список кандидатов. 

Но возможен и другой вариант «появления» ректора, который уже неоднократно использовался на 
практике – назначается исполняющий обязанности, а затем в устав вуза вносятся изменения, на 
основании которых ректор становится назначаемым министром, а не избираемым коллективом 
вуза. По большому счету, при любой процедуре (выборы или назначение) существующее 
законодательство оставляет последнее слово в определении того, кто займет должность ректора, 
за министром науки и высшего образования России. 

«Художества» ректора В.Н. Ивановой 

Мы неоднократно писали, что Первый казачий университет заслуживает лучшей доли, чем быть 
ориентированным на удовлетворение личных прихотей госпожи Ивановой, многие из которых 
иначе как самодурством назвать нельзя. Главное же, чтобы этот вуз наконец стал реальной опорой 
возрождающемуся казачеству, поддерживал воспитание и образование молодых казаков, а не был 
фиктивно казачьим. Надеемся, что Министерство науки и высшего образования России будет также 
ориентировано на это! 

А пока же позволим себе напомнить основные «достижения» Первого казачьего университета под 
руководством В.Н. Ивановой в деле развала еще только зарождающегося казачьего образования и 
дискредитации процесса возрождения казачества. 

Отсутствие реальной работы с казачьей молодежью в головном вузе в Москве, которая 
подменяется бессистемным участием немногочисленных студентов-казаков в большом количестве 
мероприятий казачьей направленности, проводимых в столице и за ее пределами. Не так давно мы 
подробно рассказывали на КИАЦ об этой ситуации в материале «Казачий ли Первый казачий?». 
Добавим, что по нашим данным целый ряд родовых казаков, чьи дети и внуки обучаются или 
обучались в этом университете неоднократно писали обращения в самые высокие инстанции, 
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включая Совет по делам казачества при Президенте России, Администрацию Президента, 
Министерство образования и науки России о неудовлетворительном состоянии воспитательной 
составляющей в университете, о том, что в нем происходит реальное «расказачивание» молодых 
казаков, основанное на полном забвении традиционных казачьих ценностей. 

Деградация инициированного Президентом России смотра-конкурса на звание «Лучший казачий 
кадетский корпус».[2] С 2015 по 2018 годы Первый казачий университет организовывал этот смотр-
конкурс, превратив его из эффективного средства развития казачьих кадетских корпусов, каким он 
был в первые годы своего существования, в плохо организованное дорогостоящее парадно-
показушное мероприятие, вынуждавшее руководство корпусов ежегодно в мае вместо подготовки 
кадет-казаков к экзаменам, приезжать в Москву на соревнования. К счастью, нынешний куратор 
смотра-конкурса, заместитель министра просвещения России, кубанская казачка Т.Ю. Синюгина 
поняла всю пагубность такой горе-деятельности Первого казачьего университета и прекратила 
взаимодействие с ним по этому вопросу. 

Низкое качество выполненных работ и услуг по государственным контрактам Министерства 
образования и науки России, ориентированным на поддержку казачьего образования, о чем мы 
также писали на ресурсе КИАЦ.[3] Фактически весьма часто, говоря на сленге, под «руководством» 
В.Н. Ивановой происходил «отмыв» бюджетных денег за счет фабрикации отчетов о реально не 
проведенных мероприятиях, в чем были задействованы аффилированные с Первым казачьим 
университетом структуры, такие например, как Ассоциация содействия образованию казаков 
«Объединенный центр казачьего образования». 

Попытка передать формирующемуся Всероссийскому казачьему войску под помещения для его 
правления корпус университета, за которое собственнику этого здания (Министерству культуры 
России) в течение более пяти лет не выплачивалась арендная плата, размер которой превысил 70 
млн. руб. Но этот коварный план был разоблачен, что спасло Всероссийское казачье войско от 
неподъемных трат по долгам ректора В.Н. Ивановой. 

Нормой для Первого казачьего университета стали многочисленные нарушения при организации 
учебного процесса. На страницах различных социальных сетей они подробно описаны студентами 
вуза. Навязывание за дополнительную плату прохождения курсов, которые якобы помогают 
слабоуспевающим студентам, а на деле заканчиваются моментом внесения оплаты; регулярные 
отмены занятий; затягивание с выдачей дипломов и справок, которое исчисляется неделями и 
месяцами – вот неполный перечень того, что вызывает справедливое недовольство обучающихся. 

Можно еще долго перечислять факты, формирующие и поддерживающие негативное отношение к 
Первому казачьему университету как у казаков, так и у людей, далеких от казачества. Однако 
хочется верить, что переформатирование университета в по-настоящему поддерживающий 
возрождение казачество вуз не за горами. Тем более, что к этому в настоящее время сложились все 
предпосылки. 

Мария Заяц, Николай Зубов 

Из комментариев на КИАЦ 

Евгений Беспятов 

Перемены необходимы в нашем обездоленном Отечестве. Отсюда и проблемы, которые 
лавинообразно врываются в жизнь наших народов. Это особенно ярко видно на примере 
обездоленного, смятого, скрученного и выжатого как тряпка, унижаемого многократно, 
лучшего представителя многонационального населения России- казачьего народа. Школы, 
классы, уже и детские сады с группами казачьей направленности, казачьи кадетские корпуса, 
университет...Дает ли это системно- без системное нагромождение пользу? И главное. Кто 
руководит, кто учит, кто казака и казачку воспитывает? В основном женщина. 
Скажите,что так было всегда. Да было... Это хорошо, когда до определенного возраста 

мамка, да бабка. Но в казачьих корпусах, в единственном казачьем университете - кузнице кадров нашего 
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народа, конечно, должен быть казак. Разумовский наверняка там шевелится и прийти в лоно своего 
университета хочет. Прийти и спросить "Доколе?!" Мы тоже хотим задать этот вопрос. Ну уж, а справа 
почти казачья... Ну к чему это госпоже Ивановой? Не прилично для казачки... 

Казачество как пример эффективной практики патриотического 
воспитания молодёжи 
Ссылка на источник 

  

В ноябре 2019 года в Ростове-на-Дону состоится Всероссийская конференция по вопросам 
гражданского патриотического воспитания молодёжи. В ней примут участие более 250 делегатов 
из войсковых казачьих обществ страны. Первый казачий университет тоже готовится. 

Разговор о патриотическом воспитании молодёжи сегодня более чем актуален. Усиление 
антироссийских санкций, попытки вмешательства западных стран во внутреннюю политику нашего 
государства направлены на разрушение традиционных национальных устоев. Противостоять этому 
может молодое поколение – важнейший стратегический ресурс страны. 

За умы и сердца российской молодёжи идёт настоящая борьба со стороны западных стран. Здесь и 
попытки втянуть нашу молодёжь в несанкционированные акции, противоправные действия; и 
скрытые призывы к суицидам, троллинг; и увеличение количества вредоносных сайтов. США не 
прекращают постоянных попыток «демократизировать» весь мир ради собственных интересов. 

Патриотизм граждан – краеугольный камень формирования современного российского общества. 
Это сложнейшая государственная задача. «У нас нет никакой и не может быть никакой другой 
объединяющей идеи, кроме патриотизма», – высказал свою позицию Президент России Владимир 
Путин. 

Примером эффективной практики патриотического воспитания молодого поколения является 
казачество, которое в наиболее полной мере, из числа других общественных слоёв, сохранило свои 
духовно-нравственные традиции, особое мировоззрение и мировосприятие. 

Министр науки и высшего образования РФ Михаил Котюков инициировал создание 
координационного Совета по патриотическому воспитанию. На одном из заседаний Совета ректор 
Первого казачьего университета Валентина Иванова доложила о модели казачьего воспитания как 
базовой в осуществлении патриотического воспитания молодого поколения в современных 
условиях. 

Корреспондент нашего издания изучил основные элементы этой модели, которую презентует вуз 
на предстоящей конференции в Ростове-на-Дону. 

Устойчивые нравственные качества казаков поддерживаются системой образования, основанной 
на принципе непрерывности. 

http://kazak-center.ru/news/kazachestvo_kak_primer_ehffektivnoj_praktiki_patrioticheskogo_vospitanija_molodjozhi/2019-09-23-3913
http://kazak-center.ru/news/kazachestvo_kak_primer_ehffektivnoj_praktiki_patrioticheskogo_vospitanija_molodjozhi/2019-09-23-3913
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По словам министра просвещения РФ Ольги Васильевой, «система казачьего образования в России 
существует почти в 4 000 образовательных организациях, а точнее – в 3 716 школах и охватывает 
более 90 тысяч обучающихся. В каждой школе Краснодарского края, а их больше 1400, есть казачьи 
классы. В настоящее время в московский региональный кластер непрерывного казачьего 
образования объединились более 20 школ. Также кластеры формируется в Московской, 
Смоленской, Липецкой, Ростовской, Ульяновской, Омской областях и др. Первый казачий 
университет является научно-методическим центром по работе с кластерами непрерывного 
казачьего образования, центром внедрения инновационных технологий в экономику казачьих 
хозяйств». 

В системе отечественного высшего образования Первый казачий университет – единственный вуз 
в стране, который гарантирует молодым казакам высшее образование по целевому приёму. 
Причем обучение строится без отрыва от традиций казачества. 

В образовательные программы всех факультетов университета включены такие дисциплины, как 
история казачества, духовно-нравственные основы казачества, государственная служба 
российского казачества, специфика атаманского управления, музыкальная культура казачества, 
казачья кухня и др. Тем самым «идеей казачества» заряжаются и студенты-неказаки. Университет 
имеет широкую филиальную сеть: 15 региональных институтов, преимущественно, в «казачьих» 
регионах страны. 

Одним из прогрессивных направлений обучения студентов-казаков является включение ребят в 
работу университетской кибердружины, где молодые люди изучают технологии поиска 
вредоносных сайтов в интернете, занимаются выявлением противоправного контента, а также 
создают программы, позволяющие максимально быстро блокировать опасный контент. Именно 
Первый казачий университет совместно с Союзом казачьей молодёжи во взаимодействии с 
Роскомнадзором стояли у истоков формирования кибердружин. За три года работы молодых 
казаков, стоящих на страже безопасного интернета, Роскомнадзор заблокировал 1 302 интернет-
сайта, содержащих противоправные материалы. 

Выпускников вуза 2019 года в Зале Славы на Поклонной горе года напутствовал помощник 
Президента РФ, председатель Совета при Президенте РФ по делам казачества Анатолий Серышев. 

 

http://kazak-center.ru/_nw/39/19448420.jpg
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Надежду на молодёжь при вручении дипломов выпускникам выразил и казачий генерал, 
войсковой атаман Кубанского казачьего войска, председатель Совета Атаманов страны Николай 
Долуда: «Казаки сегодня имеют возможность обучаться не просто в учебном заведении, а в первом 
и единственном казачьем университете. Наряду с изучением предметов по профессии они изучают 
историю культуры и обычаев российского казачества – того народа, для которого «родина», 
«отечество», «патриотизм» не пустые слова». 

Костяк университета составляют именно студенты-казаки. С каждым годом количество 
поступивших в вуз казаков неизменно растёт: в 2016 году – 862 чел., в 2017 – 868 чел., в 2018 – 874 
чел. При этом казаки поступают в вуз не только по целевому набору, но и по общему конкурсу. 
Студентов-казаков в университете – более 3 500 человек из 22 000 человек – общего количества 
студентов. Эти ребята, получив специализированное высшее образование и вернувшись домой, 
будут поднимать экономику родного края, развивать сельское хозяйство, участвовать в 
становлении и развитии производственных комплексов, сохранять и преумножать традиции 
казаков. 

«Образование, которое я получил в Первом казачьем 
университете, сформировало мою ценностную картину мира, 
– говорит выпускник вуза Александр Смирнов - помощник 
депутата Государственной Думы РФ Виктора Водолацкого, – 
я рад, что могу приносить пользу государству, служить на 
благо Отечества». 

В августе 2019 года Первый казачий университет заключил 
соглашение о сотрудничестве с «Национальным 
мониторинговым центром помощи пропавшим и 
пострадавшим детям». Оно касается содействия в сфере 
осуществления поиска и оказания помощи пропавшим и 
пострадавшим детям, обеспечения информационной 
безопасности детей, предупреждения преступлений в 
отношении несовершеннолетних, совершаемых с 
использованием информационно-телекоммуникационных 
сетей, включая сеть интернет. 

Интеграция основной образовательной программы МГУТУ и 
программ дополнительного образования идёт по 

http://kazak-center.ru/_nw/39/62255793.jpg
http://kazak-center.ru/_nw/39/85362381.jpg
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нескольким направлениям: военно-прикладное, физкультурно-спортивное, историко-
краеведческое, культурологическое. «Казачий сполох», соревнования ГТО, всероссийские 
спартакиады казаков – спортивные мероприятия закаляют казачий дух и характер. 

Молодые казаки проявляют активную гражданскую позицию. Многие ребята имеют награды за 
участие в проведении мирного референдума в Крыму, медали за спасение при пожаре и во время 
происшествий на водных объектах. 

Таким образом, модель, которую Первый казачий университет будет представлять в Ростове-на-
Дону на Всероссийской конференции по вопросам гражданского патриотического воспитания 
молодёжи, составляет основу образовательной системы и воспитательной работы с казаками в 
вузе. Она может послужить примером для системы патриотического воспитания молодого 
поколения страны. 

Пресс-служба МГУТУ им. Разумовского 

 

7. Казаки и Вера. 

Конный крестный ход в честь 125-летия создания Читинской 
епархии 
Ссылка на источник 

 

Сегодня утром в женском монастыре поселка Атамановка начался конный крестный ход в честь 125-
летия создания Читинской епархии. Митрополит Димитрий, протоиерей Александр Тылькевич, 
иерей Роман Пичуев, а также казаки Забайкальского казачьего войска с представителями 
семейного конного клуба отправились в пятидневный маршрут вокруг города. 

В первый день конного крестного хода митрополит Димитрий посетил 212 окружной учебный центр 
в поселке Песчанка. У входа в храм святителя Николая чудотворца офицеры и военнослужащие 
встретили архипастыря. Владыка преподал всем Божие благословение, окропил святой водой и 
раздал памятные иконы с изображениями Спасителя и Божией Матери. 

Вечером планируется остановка возле храма в Смоленке, микрорайон Добротный. В последующие 
дни крестный ход пройдет через Черновские, Колочное, Ингоду, Домну, Сивяково и Ерёмино. 

http://chita.bezformata.com/listnews/konnij-krestnij-hod-v-chest/77732973/
http://chita.bezformata.com/listnews/konnij-krestnij-hod-v-chest/77732973/
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8. Новости из Зарубежья 

Председатель Высшего Совета СКВРиЗ провёл встречу с 
Верховным Атаманом Республиканского общественного 
объединения «белорусское казачества 
Ссылка на источник 

29 августа 2019 года в Минске состоялась 
встреча депутата Государственной Думы 
Российской Федерации, Председателя 
Высшего Совета «Союза казаков-воинов 
России и зарубежья» Водолацкого 
Виктора Петровича и депутата Палаты 
Представителей Национального 
собрания Республики Беларусь, 
Верховного Атамана РОО «Белорусское 
казачество» Улаховича Николая 
Дмитриевича. 

На встрече присутствовал первый 
секретарь Посольства Российской 
Федерации в Республике Беларусь 

Макуров Леонид Геннадьевич. В ходе встречи были обсуждены вопросы дальнейшего 
сотрудничества РОО «Белорусское казачество» и ОО «Союз казаков-воинов России и зарубежья». 
На встрече Верховный атаман РОО «Белорусское казачество» поздравил Председателя Высшего 
Совета «СКВРиЗ» Водолацкого Виктора Петровича с прошедшим днем рождения и вручил 
государственную награду Республики Беларусь медаль «75-лет освобождения  Беларуси от 
немецко-фашистских захватчиков». 

Возрождение состоялось - возрождение продолжается! 
Ссылка на источник 

 

https://скврз.рф/%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%B4%D1%81%D0%B5%D0%B4%D0%B0%D1%82%D0%B5%D0%BB%D1%8C-%D0%B2%D1%8B%D1%81%D1%88%D0%B5%D0%B3%D0%BE-%D1%81%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D0%B0-%D1%81%D0%BA%D0%B2%D1%80%D0%B8%D0%B7-%D0%BF/7947/
http://chern-cossak.ucoz.ru/news/vozrozhdenie_sostojalos_vozrozhdenie_prodolzhaetsja/2019-03-20-768
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«Совершенно очевидно, что попытка возродить казачество не удалась…» 
Противоборство «реестровых» и «общественных» казаков подтвердило,  

что возрождение казачества действительно закончилось…»  
(Из высказываний отдельных экспертов по возрождению казачества)  

  

Возрождения казачества, постепенно сошедшего с исторической арены, не ожидал никто. В умах 
подавляющего числа населения не возникало даже мысли о том, чего не было ни в одной сфере 
общественной жизни. Да и сами казаки, доживавшие свой век и не думавшие возвращаться к 
нелегкому прошлому, не ожидали этого. Потомки же казаков, воспитанные, в основном, на 
картинах казачьего быта и боевой доблести из кинофильмов «Тихий дон», «Поднятая целина», 
«Кубанские казаки» и немногих других, воспринимали казачество как что-то далекое прошлое, хотя 
и занятное.  

И вдруг! Гласность, плюрализм, перестройка всколыхнули память и заставили другими глазами 
взглянуть на прошлое своих предков, своего народа.  

Началом процесса возрождения казачества стали 1986-1987 годы, когда творческая интеллигенция 
стала смелее обращаться к теме казачества.  

Романы А. Знаменского «Красные дни», В. Лихоносова «Наш маленький Париж», К. Седых 
«Даурия», Д. Петрова (Бирюкова) «Сказание о казаках» стали хрестоматией казачьих традиций. 
Неизмеримо возрос интерес к казачьим песням. Приднестровский поэт и писатель В. Полушин 
инициирует и организует издание в г. Тирасполе романа атамана П.Н. Краснова «Белая свитка», 
сопровождая его вступительной статьей. Однако, заметных изменений в проявлении интереса к 
казачьей жизни со стороны населения не произошло. Казалось, навсегда были забыты история, 
культура и традиции казачества. В официальных документах о нем не упоминалось, а в 
политической и социальной жизни казаков не было видно и слышно. Перемены в сознании людей 
стали происходить малозаметно, без всплесков, но все-таки шли.  

В бывших казачьих областях возрос интерес к прошлому, стала востребованной информация о 
предках, об обычаях казачьего быта. В средствах массовой информации стали появляться статьи по 
истории казачества, воскресив память многих людей о своей принадлежности к казачьему роду. 
Этому способствовало и наличие в казачьих семьях старинных фотографий дедов и прадедов в 
казачьей форме, участвовавших в войнах России в 19-м веке и первых двух десятилетий 20-го. Живы 
были еще люди, сохранившие семейно-бытовые традиции и подлинную народную культуру. Об 
истории станиц можно было узнать из рассказов долгожителей, живших в той обстановке и 
воспитанных на традициях, складывавшихся веками.  

Потомки казаков, развеянные вихрями революции по всей великой стране и далеко за ее 
пределами, серьезно задумались над своими семейными корнями и вытекающими из них 
песенными, семейно-бытовыми и социально-общественными традициями. Традициями 
подлинного самоуправления, не связанного диктатом государственных структур. Но кроме 
ностальгии о прежней жизни предков у потомков казаков других чувств не возникало. О 
возрождении же казачества не могло быть и речи, а само понятие «возрождение» воспринималось 
как что-то неопределенное и отвлеченное.  

Естественным и оправданным стало то, что процесс возрождения казачества возник первоначально 
на исторических территориях проживания казаков, а затем уж распространился и на те регионы 
страны, где в силу различных причин оказались потомки казаков ранее упраздненных казачьих 
войск. Их память, подогреваемая профессиональными историками, краеведами, искусствоведами 
воскрешала картины былого, возвращала забытое, которым дорожили их предки. Свой вклад в 
пропаганду истории Приднестровья внес писатель Владимир Леонидович Полушин, 
опубликовавший в газете «Днестровская правда» статью «Приднестровье – край казачий». 
Пробуждению исторической памяти способствовала и статья В.А. Гурковского в районной газете «Я 
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казак и Родина моя Слободзея». Эти публикации с глубоким удовлетворением были восприняты 
потомками казаков, проживающими в республике.  

Практическому же воплощению в современную жизнь картин прошлой казачьей жизни и 
героических подвигов казаков в войнах с врагами отечества дал реальную путевку, состоявшийся в 
июне 1990 года в г. Москве Большой Круг казаков, образовавший Всесоюзную общественную 
организацию «Союз казаков». Вслед за этим в разных уголках страны стали возникать казачьи 
организации, объединявшие в своих рядах потомков казаков, впитавших от предков и сохранивших 
в своих душах дух казачества.  

В Приднестровье группой потомственных казаков образуется в г. Дубоссары «Союз Днестровских 
казаков», а в г. Бендеры – «Организация Днестровских казаков», что стало началом возрождения 
казачества на берегах Днестра. 17 декабря 1991 года в г. Тирасполе состоялся Учредительный сход 
потомков казаков, который провозгласил о создании Черноморского казачьего войска и определил 
принципы организационного объединения уже возникших и создаваемых вновь казачьих 
формирований.  

Избранному Сходом Организационному комитету было поручено разработать необходимые 
документы, подготовить и провести Большой Войсковой Круг по избранию руководящих органов 
возрождаемого Черноморского казачьего войска.  

Состоявшийся 14 февраля 1992 года Большой Войсковой Круг избрал руководящие органы 
Черноморского казачьего войска. Оформившись организационно, атаманы и казаки приступили к 
созданию казачьих общин и войсковых структур казачьего самоуправления. Стремительно 
нараставшие провокации националистов Молдовы и реальная угроза военного удушения молодой 
Приднестровской республики заставили казаков приостановить эту работу и приступить к 
комплектованию боевых сотен и полусотен, способных противостоять военному наведению 
«конституционного порядка» в городах и населенных пунктах Приднестровья.  

Успешному переходу возродившегося Черноморского казачества на «военные рельсы» 
способствовало принятое 15 февраля 1992 года Постановление Верховного Совета 
Приднестровской Молдавской Республики «О военных формированиях Черноморского казачьего 
войска». В течение небольшого периода были сформированы казачьи взвода, полусотни и сотни, 
которые уже к середине марта вместе с прибывшими на помощь казаками Дона, Кубани и других 
казачьих войск вели полномасштабные боевые действия на оборонительных рубежах. Дорогой 
ценой оплачено отражение агрессии Молдовы: погибли 70 казаков, многие были ранены, получили 
увечья и контузии. В итоге казаки вместе с народом Приднестровья, отстояли независимость 
республики.  

Черноморское казачество получило всенародную поддержку и известность. В течение 
последующих лет атаманами всех уровней проделана большая организационная работа по 
созданию казачьих общин, казачьего самоуправления, развитию казачьей военной службы. 
Созданный из числа участников боевых действий Отдельный резервный пограничный казачий полк 
стал примером воинской службы казаков в мирное время. Этому способствует то, что с самого 
начала в его руководстве оказались офицеры, прошедшие серьезную школу армейской службы. С 
другой стороны, среди окружных и станичных атаманов и членов их правлений оказалось немало 
людей неравнодушных к вопросам духовно-нравственной культуры.  

Именно поэтому процесс возрождения и становления казачества на берегах Днестра ознаменован 
рядом успешных шагов. За 27-летний период возрождения Черноморского казачества проделана 
важная работа: изготовлено и освящено Белое Войсковое знамя (точная копия Екатерининского), 
написана Донская Икона Божьей Матери, созданы герб, флаг и гимн Черноморского казачьего 
войска.  

В это период разрабатывается и утверждается Устав Войска, парадная и повседневная форма 
одежды, утверждается нагрудный Знак казака-черноморца, приняты и внедрены в жизнь нормы и 
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правила казачьего самоуправления. Инициативы казачества поддерживаются государственной 
властью Приднестровья, которая всячески содействует развитию казачьего движения в республике.  

За большие заслуги в деле защиты Приднестровской Молдавской Республики, укрепления ее 
экономического потенциала, возрождения и приумножения славных традиций казачества 
Черноморское казачье войско награждено высшей наградой – Орденом Республики (Указ 
Президента ПМР № 509 от 09 декабря 1996 года).  

Высшим показателем признания возрождения казачества является принятый Верховным Советом 
ПМР в конце 2000-го года и утвержденный Президентом Республики 10 января 2001 года Закон 
ПМР «О казачестве в Приднестровской Молдавской Республике», который определяет статус 
Черноморского казачьего войска.  

Главой государства издан ряд Указов, устанавливающих традиционные казачьи чины, форму 
одежды и знаки различия по чинам. Во всех административных районах Приднестровья созданы и 
действуют казачьи общины, деятельность которых регулируется Законом и другими нормативными 
документами. Окружные атаманы входят в состав рабочих групп Общественных Советов при главах 
администраций городов и районов. Все важные государственные мероприятия на территории 
казачьих округов проводятся с участием казаков. Территориальные резервные формирования 
казаков являются опорой Вооруженных сил республики.  

Совершенно очевидно, что возрождение казачества на приднестровской земле состоялось, но его 
развитие в современных условиях продолжается. Что касается российского казачества, то процесс 
его возрождения продолжается в условиях противоборства «реестровых» и «общественных» 
казаков, поиска путей их объединения. И, хотя, те и другие продолжают утверждать исторические 
казачьи традиции и культуру – органами государственной власти они рассматриваются лишь как 
мобилизационный резерв армии. Несомненно, традиционно казаки – это воины. Но ведь их 
казачья воинская служба вытекала из казачьего уклада жизни, в основе которого лежит, в первую 
очередь, православная вера и любовь к своему Отечеству. Именно поэтому казаки и были опорой 
государства. Любовь к Отечеству, охрана государственных устоев, сохранение единства, 
целостности и суверенитета – вот главные цели и задачи казачества. И сегодня важно, чтобы казаки 
всегда были способны защищать рубежи своей земли, внутреннюю жизнь государства, сохраняя 
единство народа и служа подлинному суверенитету своей исторической территории.  

И в этом важна роль казачьих священников и их пастырская работа с казаками. Особенно, когда 
необходимо преодолевать расколы в казачьей среде, вразумлять тех, кто отошел о своих казачьих 
корней. А для того, чтобы ощутимо осуществлять свое служение в казачьей среде, священник 
должен знать и понимать традиции и обычаи казачества, ориентироваться в казачьих делах. 
Войсковой священник Черноморского казачества является полноправным членом казачьего 
братства и участвует во всех его делах.  

Сегодняшний уклад жизни казака без общинного землепользования не способствует воспитанию 
того казачьего духа, который был движущей силой казачества до полного исчезновения его с 
исторической арены.  

Тотальная урбанизация жизни навсегда закрыла путь к прежнему укладу казачьей жизни. 
Очевидно, что реставрация казачества в прежнем его виде невозможна, а подлинное возрождение 
казачества – процесс сложный, длительный, требующий внедрения в повседневную жизнь тех 
традиций, обычаев и культуры, которые соответствуют современному уровню общественных 
отношений.  

27 лет процесс возрождения казачества остается деидеологизированным. Нет целостной казачьей 
идеологии, выражающей интересы казачества в целом и ориентирующей общественное поведение 
каждого казака как личности.  

В этих условиях трудно рассчитывать на рост самосознания казака, правовой и духовно-
нравственной его культуры, чувства патриотизма и гордости за свою Родину.  
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Во все времена именно казачий дух был той силой, которая помогала выстоять в суровых 
испытаниях и в устройстве повседневной жизни.  

Сегодня лишь немногие потомки казаков несут в своих душах дух казачества, который вытравить 
невозможно, но необходимо передавать его от поколения к поколению. Основу же его составляет 
самобытная казачья культура и воинская служба казака.  

В современных условиях лишь воинская служба составляет определяющий элемент возрождения 
казачества. Причем, не традиционная казачья служба, определявшаяся укладом казачьей жизни, а 
обычная армейская, установленная государственными органами власти. Именно таким образом 
казачество будет привлекаться к государственной службе и практическому участию в обороне 
республики.  

Казачество всегда видоизменялось и преобразовывалось с целью эффективного применения своих 
сил в каждую конкретную историческую эпоху.  

В условиях нынешнего времени оно должно возрождаться как служилое казачество, как общность, 
имеющая свою нишу в системе государственной службы. В рамках этой ниши особенностью 
казачьей службы должны стать задачи специальной допризывной подготовки молодежи путем 
проведения военно-спортивных сборов, воспитания и переподготовки казаков запаса, 
формирование резерва армейских подразделений и действующего резерва пограничной охраны.  

Таким образом, основным видом казачьей службы станет служба в резерве постоянной готовности 
для выполнения задач в условиях чрезвычайных положений и вооруженных конфликтов. Казачьи 
общины будут помогать казакам-военнослужащим достойно исполнять свои обязанности, а казачат 
готовить к службе и привлекать их к участию в жизни общины.  

Наряду с участием в решении военных и оборонных проблем республики Черноморское казачество 
много внимания уделяло и уделяет сохранению и развитию традиционной казачьей культуры в 
новых условиях. Созданы ансамбли казачьей песни «Станица» и «Казачьи сердца» снискавшие 
широкую известность и признание, получившие почетное звание «народных». Ежегодно 
проводятся фестивали казачьей культуры, в которых участвуют творческие коллективы всех округов 
Войска, что способствует возрождению и сохранению традиций и культуры казачества, воспитывает 
гордость за принадлежность к казачьему роду. Этим же целям посвящаются и литературные 
вечера, на которых звучат стихи казачьих поэтов Черноморского казачества.  

Успехи и пути дальнейшего совершенствования работы по развитию казачьей культуры отражаются 
в газете «Казачьи вести» и публицистических изданиях Черноморского казачьего войска. 
Возрождены традиционные мероприятия, посвященные памятным датам боевых подвигов 
черноморцев – Бендерские и Дубоссарские поминовения, дни памяти атаманов Кучера А.В. и 
Сазонова П.С. Установлены памятные знаки на местах гибели атаманов Кучера А.В., Дриглова С.М., 
первого погибшего в 1992году казака Антюхова И.И., возведена православная часовня в память о 
погибших черноморских казаках. На Кошницком оборонительном рубеже воздвигнута памятная 
стела с указанием имен погибших там казаков.  

В Слободзее установлен Поклонный Крест на месте бывшего Коша черноморских казаков, 
переселившихся в конце 18-го века на Кубань. У этого Креста ежегодно завершается Эстафета 
памяти, посвященная ратным подвигам Черноморского казачества во все времена и годы.  

Достигнутые результаты в возрождении казачества в Приднестровье неопровержимо 
свидетельствуют, что оно состоялось. Состоялось с некоторыми изменениями и искажениями 
традиций, завещанных предками. Серьезную тревогу вызывают процессы, происходящие в 
казачьей среде. Большой приток в казачьи ряды людей, не имеющих казачьих корней, создал массу 
казаков, которые не интересуются историей Черноморского казачества, Уставом войска, его 
традициями и культурой. А это крайне отрицательно влияет на тех, кто готов проявлять инициативу 
во всех делах, создать историю современного казачества. Из рядов Черноморского казачества 
уходит интеллигенция, а вслед за нею покидают станицы казаки, разочаровавшиеся в создавшемся 
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положении дел. Этому способствует позиция окружных и станичных атаманов, отступивших от 
принципов круговой демократии. А это, в свою очередь, породило авторитаризм казачьих лидеров, 
которые своими волевыми решениями назначают выборных делегатов вопреки Уставу и казачьим 
традициям. Стало обычной практикой проведение станичных сходов для обсуждения насущных 
вопросов без принятия действенных решений. Члены станичных и окружных правлений безучастно 
воспринимают утрату тех позиций, которые вызывали гордость за принадлежность к 
Черноморскому казачеству.  

Главной задачей атаманов всех уровней сегодня является изучение истории, традиций, культуры 
казачества, неуклонное соблюдение требований Уставов и казачьих заповедей, обучение им 
молодых казаков с целью воплощения их в повседневную казачью жизнь.  

Нам надо твердо усвоить, что возрождение казачества на Приднестровской земле состоялось, а его 
совершенствование – процесс объективный и длительный.  

Во все исторические периоды, будь то государственно-территориальное становление или 
социальные трудности – казачество всегда оказывало существенное влияние на происходящие 
процессы.  

Главной идеей Черноморского казачества была и остается идея сделать его крепким и оптимально 
достаточным по численности, чтобы территория проживания оставалась неизменной и 
защищенной.  

Март 2019 г. 
генерал-майор В.И. Рябинский, 

Войсковой Атаман ЧКВ (1994-2012 гг.) 
 

 

9. Резонансные публикации, затрагивающие казаков. 

Ежедневная российская общественно-политическая газета «Новые Известия», согласно 
Классификатору средств массовой информации, введенному Федеральным Агентством Новостей, 
отнесенная к патриотическим СМИ, 3 сентября разместила статью под названием    

Казак Мелихов: "Власти поддерживают ряженый сброд, а не 
истинное казачество" 
Ссылка на источник 

Выдавая ряженых людей за казаков, власти тем самым стремятся навсегда уничтожить 
казачество. 

Важный пост, посвященный судьбе российского казачества, опубликовал в своем блоге 
потомственный казак Владимир Мелихов: 

На прошлой неделе вначале «Медуза», а впоследствии и ряд других изданий опубликовали статьи 
под общим названием «…в Кремле обсуждается возможность разгона митингов в помощью казаков 
и ветеранов Донбасса». 

В который раз и те, кто это пишет от имени свободных изданий, и те, кто этой «информацией» с 
ними делится, и те, кто, выдавая себя за казаков, возможно, действительно подобное обсуждает в 
Кремле - все они, по сути, исполняют одну и ту же стратегию успешно начатого советской властью 
уничтожения казаков как народа. То, что большевикам не удалось уничтожить казаков физически в 
ходе геноцида полностью, сегодня продолжается в отношении потомков казаков - с помощью 
этноцида, когда насильственно стирается казачья национальная идентичность и самосознание. 

https://newizv.ru/article/general/03-09-2019/kazak-melihov-vlasti-podderzhivayut-ryazhenyy-sbrod-a-ne-istinnoe-kazachestvo
https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=10214076851947535&id=1599267404
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И самым иезуитским методом подобного этонцида является подмена казаков на ряженый сброд, к 
казакам никакого отношения не имеющий, с формированием в общественной среде абсолютно 
ложного, якобы казачьего, облика, с таким же ложным, якобы казачьим, мировоззрением. 

Об этом я говорил уже не раз, раскладывая по полочкам, как этот этноцид осуществляется. Поэтому 
в связи с новыми публикациями о том, что «казаков» готовят для разгона митингов, я остановлюсь 
лишь на главном. 

● Откуда появились ряженые в Москве, выдающие себя за казаков и кто из них нападал на 
демонстрантов 5 мая 2018 года? 

1989 год. Еще существовал СССР, народ еще пребывал в надеждах о возможном «социализме с 
человеческим лицом», а на Дону потомки оставшихся после жуткого геноцида казаков уже 
собирались в казачьи круги и стремились восстановить прежние принципы народовластия на своих 
землях. САМООРГАНИЗАЦИЯ казаков конца 80-х-начала 90-х, которую всё предшествующее время 
советская власть выжигала каленым железом, мощно проявилась по всем станицам и округам на 
донской земле. Сразу же за донцами в своем стремлении установить на казачьих землях 
демократические принципы самоуправления поднялись казаки кубанские, терские, уральские, 
сибирские и т.д.  

Это не на шутку всполошило советские органы власти, однако, в условиях рассыпающегося на куски 
Союза было уже не до казаков. Не до казаков было и вновь созданной Российской Федерации, 
стремящейся побыстрей пристроить собственность страны в надежные и доверительные руки. 
Казаки же на местах всё больше и больше влияли на политическую жизнь в своих регионах, 
настойчиво претворяя в жизнь казачий принцип: «лучший среди равных во власти». 

Вот строчки из первого Манифеста возрождения казачьего самоуправления на Дону: «Просыпайся, 
а то не ровен час – всё опять решат за нас, а нам оставят одни последствия и «исторические уроки». 
У нас нет выбора: или продолжать расказачиваться, или взять на себя ответственность за судьбу 
Дона и России». 

Такие заявления, подкрепленные голосами сотен тысяч решительных людей, не могли остаться без 
внимания центральных властей, тем более, что на очереди, после нефти, газа и металлов, стоял 
вопрос распределения, опять-таки среди своих, сельскохозяйственных земель. Оставить без 
внимания столь большую силу, причем абсолютно не регулируемую и не подчиненную власти, а, 
наоборот, власти во многих вопросах противостоящую, было опасно. Благо, у «конторы», которая 
всего лишь на время ушла в тень, опыт разложения подобных движений был приличный.  

Перво-наперво стал использоваться принцип «разделяй и властвуй», в результате которого на 
казачьих землях стали как грибы вырастать альтернативные казачьи круги с выбором таких же 
альтернативных Атаманов. Были случаи, когда на Дону соперничали в главенстве меж собой сразу 
три Атамана. Затем придумали официальный казачий реестр, в который уже могли вступить не 
только потомки казаков, но и все (!!!) желающие граждане РФ. 

Не имея своей устоявшейся национальной элиты, которая в прежние годы вся была уничтожена, 
утеряв опыт политической культуры своих предков, казаки попали в жернова отлаженной за 
столетия и никуда не исчезнувшей в современной России машины, уничтожающей все 
прогрессивные и свободолюбивые действия. Эта машина, набирая все большие и большие 
обороты, не ограничилась только распылением казачьих сил и разрушением их главной цели – 
установления демократических основ народовластия на своих землях. Понимая, что распыленные 
и разбитые на части казаки как ртуть по капелькам вновь могут воссоединиться в единое целое и 
уже опираясь на опыт предшествующих ошибок не допустить нового разложения, российские 
власти и решили окончательно избавиться от этой проблемы, взяв курс на подмену казаков неким 
российским казачеством, несущим государственную службу – от сбора гусениц в лесах до 
совместного дежурства с полицией. И где потомственная связь с предками никакого значения не 
имеет. Любой, пожелавший вступить в казачество, мог это сделать. 
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Однако подобная практика не могла удовлетворить, хоть и обманутых реестром, но все-таки 
остающихся еще истинными потомками казаков, людей. Начался массовый выход из реестра, 
создание независимых от власти казачьих сообществ и движений.  

Опасаясь их усиливающегося влияния в казачьей среде и падения авторитета реестра в глазах 
казаков, власти с одной стороны предприняли жесточайшее давление на вновь образуемые 
казачьи сообщества; а с другой – осознавая, что на исторических казачьих землях в полном объеме 
произвести подмену не удастся (т.к. оставшихся вне их влияния всех не извести и не запугать), стали 
создавать полные симулякры казачьих сообществ по всей России.  

В том числе и в Москве. Так возникло Центральное казачье войско (ЦКВ), которого ранее никогда 
исторически не существовало. В него вошли якобы потомки казаков, которые выехали из казачьих 
земель, однако, на самом деле, в основном это был сброд мужиков, напяливших на себя 
реестровую форму и выдающих себя за казаков. С этого момента и начался последний этап 
этноцида, когда представители ЦКВ, заявившие, что «они – казаки», стали проводить свои 
безумные рейды по рынкам, хватать бабуль, торгующих носками, блокировать всевозможные 
мероприятия, нападать на демонстрантов и т.п.  

Разумеется, вся пресса заголосила о произволе и самодурстве казаков, правда, иногда называя их 
ряжеными казаками, иногда беря «казаки» в кавычки, но «реабилитирующей» роли это не играло 
– в общественном сознании всё больше и больше утверждалось мнение, что казаки – это 
мракобесы, это пристяжные власти, готовые по первому свистку с остервенением бросаться на 
протестующих. На любые возражения и объяснения, что это не так, обыватель, в лучшем случае, 
реагирует вопросом: «а что же настоящие казаки их не урезонят?», не понимая, что настоящие - в 
основном живут на своих казачьих землях, а здесь – в Москве – если и есть, то единицы, причем 
многие из них находятся как раз на стороне оппозиции. 

Таким образом и либеральная общественность и оппозиционные СМИ, с помощью своего же 
противника - самой власти, организовавшей эту подмену, делают все вместе одну и ту же «работу» 
– осуществляют этноцид казаков. 

В связи с этим я хотел бы обратиться как к казакам по роду, так и к тем, кто ряженное мужичье 
продолжает называть казаками, помогая нынешней власти осуществлять гнусную подмену. 

☑️ К КАЗАКАМ ПО РОДУ 

Очень хорошо осознавая то положение, в котором мы сегодня находимся, я не буду призывать вас 
к тому, чем занимаюсь сам – к активной общественной и политической деятельности. Прошедший 
геноцид, выкосивший под корень многие казачьи роды, а оставшихся поставив на грань 
выживания, безусловно, оставил тяжелейшие раны и травмы в сознании их потомков. Многие из 
вас все свои силы направляют на выживание и сохранение своего рода.  

Однако многие из вас продолжают находиться в реестровых казачьих организациях, полагая, что 
это в сегодняшних условиях террора в России единственная возможность сохранить хотя бы какую-
нибудь организационную структуру, дожидаясь лучшего времени, т.к. любые иные, независимые 
от власти казачьи объединения, будут уничтожены. И здесь я не буду вас упрекать в ошибочности, 
на мой взгляд, данного суждения. 

Единственное, с чем я хочу к вам обратиться – не участвовать в провокациях власти, использующей 
ряженых мужиков, именуемых «казаками», в разгонах и избиениях протестующих людей. Не 
участвовать самим и публично высказывать осуждение тем, кто под видом казаков выводит 
мерзавцев на подобные акции. 

Вы так же, как и я, предельно четко понимаете: основой этноцида является вытравливание и 
искажение исторической памяти у народа, и именно поэтому наш Мемориал «Донские казаки в 
борьбе с большевиками» в станице Еланской подвергается, вот уже 12 лет, непрерывной травле, с 
возбуждением уголовных и административных дел. Многие из вас приезжали отстаивать 
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Мемориал, когда его хотели снести, многие приезжали ко мне на суды и в тюрьму, когда меня по 
беспределу осуждали – мы говорили о многом и прекрасно понимали, что нынешняя власть 
стремится извести казачий род под корень. 

Помните об этом! 

Вы потомки народа, для которого личное достоинство и свобода – главное в жизни. За это пролито 
море казачьей крови и погибли сотни тысяч казаков. Наша цель сохранить это достоинство и 
свободу, помочь тем, кто ее отстаивает и за нее борется, а не наоборот – способствовать нынешней 
власти их уничтожать. 

☑️ К ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОСТИ И ОППОЗИЦИОННЫМ СМИ 

Вольно или невольно, по глупости либо целенаправленно называя ряженых казаками, вы 
участвуете в самом мерзостном этапе этноцида над потомками казаков. Искажая реальную 
историю народа, его политическую культуру, его мировоззрение, выдумывая несуществующие 
параллели между их служением в Российской Империи и нынешним использованием казачьего 
имени всевозможными проходимцами, вы наносите непоправимый ущерб не только казакам, но и 
будущему России, если оно все-таки будет возможным.  

Без казаков, без их активной созидательной деятельности в будущей России ее южные территории 
станут зоной глобальных конфликтов и политической нестабильности. 

Все ваши публикации, комментарии, суждения о казаках, без самих казаков, опирающиеся более 
всего на ложь советской историографии и ряженое мужичье, отдаляет казаков настоящих от 
демократических сил оппозиции, создает в них устойчивое сознание, что кроме самих казаков 
никто иной восстановление справедливой и добротной жизни на казачьих землях осуществить не 
сможет. Отсюда произрастают крайние формы зарождающегося казачьего национализма и 
самостийности, которые ни казакам, ни будущим демократическим властям никакой пользы не 
принесут.  

Прекратите ряженых называть казаками, называйте их теми, кем они являются на самом деле – 
РЯЖЕНОЕ МУЖИЧЬЕ. Поверьте, если вы поступите именно так, то вся эта псевдоказачья шобла 
рассыпется, т.к. перестанет играть ту роль, которую она ныне играет, осуществляя подмену казаков 
через проводимую чекистами операцию «Казачий Трест». Именно поэтому ЦКВ возглавляет не 
бутафорный, а самый настоящий генерал-лейтенант ФСБ И.В. Миронов.  

Говоря о казаках, не уподобляйтесь дешевым агиткам и поверхностным суждениям, помня о 
следующем: 

- казаки, это народ, который на протяжении четырех столетий самостоятельно управлялся 
демократической формой правления, на тот момент не существовавшей ни в одной стране мира; 

- казакам никто не даровал никакой земли, не было у них и никаких льгот от царского режима. 
Земля, на которой жили казаки, изначально принадлежала им, ее они защищали и отстаивали и 
вошли в состав Российской Империи со своими исконными землями, которые никогда России не 
принадлежали, чтобы их даровать. Самоуправление в Казачьих землях являлось не льготой, а 
вынужденным согласием императора, исходя не только из казачьих традиций, но и из их 
способности эти традиции защитить с оружием в руках; 

- в антибольшевистской борьбе казаки приняли самое активное участие. 80 % казаков боролись с 
советской властью. Ни один другой народ не проявил такого единения в Гражданской войне, как 
казаки; 

- из 1,9 млн. донских казаков на август 1917 года, сегодня осталось потомков не более 170 тысяч 
человек, в основном живущих в Ростовской и Волгоградской областях. 

Помните это и будьте объективны.  
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*** 

По ниже размещенным фото очень хорошо видна разница между реальными казаками и теми, кто 
именует себя казаками, а вся пресса это с радостью тиражирует: 

1. 1990 год, ст. Старочеркасская – вот так выглядели казачьи станицы на Дону, когда казаки 
собирались на круг в конце 80-х, начале 90-х, куда сходились все живущие в них и приветствовали 
восстановление принципов казачьего народовластия на казачьих землях. 

  

2. Чтобы этого не произошло, а казаков окончательно уничтожить, российские власти взялись 
осуществить подмену, назвав ряженое мужичье казаками. 

 

3-4. Национальные казачьи игры «Шермиции», которые собирают множество людей и являются 
настоящим праздником для них. 

    

5-6. А это уже ЦКВ со своим ряженым мужичьем в специально отведенных для этих целей 
московскими властями спортбазах, подальше от людских глаз, тренируются, как сподручней 
разгонять митингующих. 
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Ниже приведен список материалов по казачьей теме, ссылки на которые дают «Новые Известия». 

Выводы о том, какой образ современного казачества формирует у читателей патриотическое 
издание делайте сами.    

 

«Русская кровь в жилах». Атаман не считает казаков нацией 
Ссылка на источник 

 

На фото: Н.Н. Каразина. Зачисление в казаки пленных поляков армии Наполеона.1813 г. 

Казачество не являются национальностью, заявил атаман Всевеликого войска Донского (ВВД) 
Виктор Гончаров 27 августа на пресс-конференции, сообщает корреспондент ИА Красная Весна. 

Отвечая на вопрос журналиста, можно ли считать казаков отдельным народом, Гончаров заявил, 
что 

«У всех казаков в жилах течет русская кровь». 

«Казак — это восприятие души». 

https://rossaprimavera.ru/news/42f38700
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В дальнейшем Гончаров еще раз подчеркнул, что казачество — это не национальность. 

«Казак — это больше определение службы. Были казаки-башкиры, есть казаки-калмыки, 
но мы же не скажем, что это национальность — казак». 

Напомним, в 90-е годы во время проведения Больших казачьих кругов, которые проходили в 
Ростове-на-Дону и Москве, некоторые атаманы делали заявления, что де «казаки — это 
отдельный народ». 

Кроме этого, существовали другие признаки казачьего сепаратизма. Так, в 1990 году на первом 
Ростовском Большом казачьем круге было выдвинуто требование ликвидировать местное 
управление и утвердить казачье самоуправление. 

В 1991 году, после распада СССР, на Втором большом казачьем круге Союз казаков области Войска 
Донского принял решение «О восстановлении Донской республики». 

Позже идеи создания Донской республики и объявления казачества отдельным народом начали 
ослабевать. Однако в 2010 году во время переписи населения атаман Всевеликого войска Донского 
Виктор Водолацкий призывал членов ВВД указывать в графе национальность «казак». Данная 
акция была поддержана сепаратистскими группировками на Дону. 

Из комментариев на КИАЦ 

Владимир Голиков 

Во-первых - "казачество". 

Честно, мне давно надоело это объяснять. 

"Казачество" - имя существительное, неодушевлённое, средний род... 

Оно - сословие, социальная общность. 

Казаки - имя существительное, одушевлённое. 

Они - люди, народ. 

Казачество - объединяющая людей структура, общественная или государственная (не важно). 

Казаки представляют из себя общность этническую, а казачество - общность социальная. 

В разговорах об этнической принадлежности, можно говорить только о народе, социальная общность 
вообще не имеет никакого отношения к этой теме. 

Далее - "нация". 

Казаки конечно же не являются нацией, потому что в современном международном понимании, "нация" - 
народ, организованный в государство. В России это многонациональный народ. Казаки - один из этносов 
(национальностей) составивших этот многонациональный народ. 

Казаки - этнос, национальность - казак. 

А что такое "русская кровь"? Разве существует такое понятие? 

Русские имеют два основных происхождения (около 40 и 30%): арийское (условно) - гаплогруппа R1a, и финно-
угорское - гаплогруппа N3. 

Какая из них кровь "русская", а какая нет? 

Гаплогруппа N3 например, у 75% финнов, а R1a у 75% киргизов и казахов. 

И кстати, у казаков N3 встречается в единичных случаях, а R1a имеют более 50%. Но R1a казаков имеет 
более древний субклад чем у великороссов, одну из ветвей R1a Z2123, более родственную кабардинцам, и 
некоторым прочим тюркам. Но это не делает казаков тюрками. Тюрки, как и славяне - это языковые 
общность, но тюрки и славяне частично имеют кровное родство. Казаки конечно-же славяне. 

Однако, субклад казаков указывает на то, что имея одну гаплогруппу с великороссами (общее 
происхождение), предки большинства казаков и великороссов расстались около 4000 лет назад, и в древние 
времена не смешивались. Так что казаки (те кто происходит из казачьих родов) имеют "русскую кровь" не 
более чем кабардинцы, башкиры и т.д.. 

А атаман может что-то считать, или не считать вовсе ничего, это его право. Только, в данном вопросе 
его мнение, не более чем мнение не знающего человека. 
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Максим Тищенко 

Источник - сайт "Красная весна". Этим должно быть всё сказано. А вот что сказал Гончаров 
на самом деле: "Это очень сложный вопрос. Когда у нас была последняя перепись населения, 
я с женой поссорился. Потому что я с сыновьями в графе «Национальность» написали 
«казак», а она написала «русская». История казачества очень сложная, и учёные разные её 
события трактуют по-разному. Общеизвестно, что до XVII века на Дону было двуязычие – 

люди говорили и на русском, и на татарском. Это не значит, что казаки были татарами. Просто этот 
язык был востребован в Степи. Потом на протяжении нескольких веков происходила славянизация Дона, 
поэтому у всех казаков в жилах течёт и русская кровь. Лично я считаю себя казаком, но понимаю, что я 
также и русский". Источник: http://www.don-kazak.ru/news/2020-y-god-pyati-yubileev/ 

В Геленджике на День города казаки избили парня 
Ссылка на источник 

24 августа Геленджик отмечал свой День 
рождения. Но, не всё гладко прошло на этом 
празднике. Данный конфликт снял на свой 
телефон очевидец. Казаки избивали 
молодого человека. Люди кричали, чтобы 
парня не трогали, но потасовка 
продолжалась. 

Как сообщает очевидец, парень захотел 
сфотографироваться с казаками. Ему 

отказали, завязалась словесная перепалка, в результате которой молодой человек получил 
телесные повреждения от представителей казачества. 

«Вот такой вот день города... Суть конфликта: 

Парень хотел сфоткаться с казаками, сел на лавочку с двумя казаками, они сказали «мы при 
исполнении, не фоткай». 

Парень ответил «и что что при исполнении?» и понеслась, поворачиваюсь, вокруг него лежачего 
уже 8 человек бьют.  

В любом случае эти мрази с какого бьют человека лежачего с ноги по лицу «при исполнении»????» 

«ЧП Гелен» 

Давайте разберемся, кто такие казаки, и какими правами они обладают. 

Российское казачество – это граждане Российской Федерации, являющиеся членами казачьих 
обществ. Казачье общество - форма самоорганизации граждан Российской Федерации, 
объединившихся на основе общности интересов в целях возрождения российского казачества, 
защиты его прав, сохранения традиционных образа жизни, хозяйствования и культуры российского 
казачества в соответствии с федеральным законодательством (некоммерческая организация). 
Казачье общество создается в виде хуторского, станичного, городского, районного, окружного или 
войскового казачьего общества, члены которого в установленном порядке принимают на себя 
обязательства по несению государственной или иной службы. Управление казачьим обществом 
осуществляется высшим органом управления казачьего общества, атаманом казачьего общества, а 
также другими органами управления казачьего общества, образуемыми в соответствии с уставом 
казачьего общества. Казачье общество в соответствии с настоящим Федеральным законом 
подлежит внесению в государственный реестр казачьих обществ в Российской Федерации. Из 
федерального закона «О государственной службе российского казачества», принятого Госдумой 9 
ноября 2005 года и одобренного Советом Федерации 23 ноября 2005 года. 

На территории Краснодарского края деятельность Кубанского войскового казачьего общества 
регулируется Законом Краснодарского края № 539-КЗ от 05.11.2002 года. 

https://u.to/4BQ8Fg
https://newsfrol.ru/24/6156/
https://www.instagram.com/gelen_chp/
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Согласно федеральному закону, казачьи общества могут привлекаться для прохождения военной 
службы в Вооружённых Силах Российской Федерации, проходить правоохранительную службу. А 
также казаки имеют право участвовать в мероприятиях по предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций и ликвидации последствий стихийных бедствий, по гражданской и 
территориальной обороне, в природоохранных мероприятиях, участвовать в охране 
общественного порядка, обеспечении экологической и пожарной безопасности, защите 
Государственной границы Российской Федерации, борьбе с терроризмом. 

AIF.ru 

Казаки не имеют полномочий задерживать граждан 

Казаки только выступают помощниками правоохранительных органов, и никакими полномочиями 
не обладают. Внимание! Казаки не имеют права требовать предъявления, каких-либо документов 
у граждан, тем более задерживать их. Казаки могут только помогать уполномоченным органам 
порядка, и только в их присутствии. 

«Казачьи общества не наделены правами по привлечению граждан и юридических лиц к 
административной ответственности, тем более не имеют права привлекать к уголовной 
ответственности», — комментирует для издания «Аргументы и Факты» юрист Владимир Лыгин. 

То есть члены казачьих обществ только совместно с работниками полиции имеют право 
осуществлять патрулирование и охрану общественного порядка. 

Вот и получается, что казаки имеют полное право обеспечивать безопасность при проведении 
массовых городских гуляний, праздников, только совместно с правоохранительными органами. 

 

Из комментариев на КИАЦ 

Евгений Беспятов 

Из-за этих членов казачьих обществ, созданных из сброда и мусора, стыдно уже быть 
казаком... Ведь не все знают, что это за люди в кубанках таскающиеся хвостом за 
сотрудником полиции, либо стоящим на посту, а то и вовсе, в офицерском чине, при 
сержанте полиции, метущим метлой вверенную территорию. А народ это видит. Все это 
творится специально, унижают часть и достоинство, издеваясь над казачьим народом. Это 
разве не геноцид?! Какие над ними руководители, такие и члены этих обществ. Прости 
Господи всех этих "новых казаков" с их "Господами Атаманами". 

Имперский вестник Кубани. «Трогательное единство» или «все по 
старым лекалам» 
Ссылка на источник 

Сейчас все больше очевидно, что «идея 
казачьего народа» терпит фиаско - во-первых, 
большинству людей это неинтересно, во-
вторых власть полностью игнорирует их 
многочисленные властные и финансовые 
«хотелки». 

Что им остается делать? Ну, здесь не нужно 
быть серьезным аналитиком, чтобы не 
заметить одну деталь, уходящую корнями в 
недавнюю историю, пропахшую порохом и 
бензиновой гарью от «коктейлей Молотова». 

Видео к материалу 

https://aif.ru/society/people/vse_mogut_kazaki_na_chto_imeet_i_ne_imeet_prava_rossiyskoe_kazachestvo
https://aif.ru/society/people/vse_mogut_kazaki_na_chto_imeet_i_ne_imeet_prava_rossiyskoe_kazachestvo
https://teletype.in/@vesti/SyNZuazBS
https://youtu.be/5Y4Jwwe3Z8s
https://youtu.be/5Y4Jwwe3Z8s
https://youtu.be/5Y4Jwwe3Z8s
https://youtu.be/pNd3vcNlN9A
https://youtu.be/5Y4Jwwe3Z8s
https://youtu.be/5Y4Jwwe3Z8s
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О чем это мы? Да вот о чем... 

Последний, самый свежий этап развития «казакийства» до боли напоминает историю 
возникновения своего духовного и идеологического наставника - «украинского интегрального 
национализма» или, проще говоря, бандеровщины. 

Ведь там, изначально, украинские националисты тоже воспринималась обществом как 
«неграмотные селюки-западенцы» с кучей неудовлетворенных амбиций. Так выглядят и нынешние 
«лидеры казачьего народа», которые скорее напоминают не до конца долеченных пациентов 
психиатрических спецклиник... 

Но, как говорил один хромоногий идеолог из Третьего рейха: «Ложь, повторенная тысячу раз, 
становится правдой», и именно этим принципом руководствуются сегодня различные Мелиховы, 
Лысенки, Дзиковицкие, Миловидовы и прочие Сахаровы с Каданиными. И, надо сказать, что их 
фекальная деятельность, на которую власть долгие годы не обращала должного внимания, уже 
дает свои «плоды». 

В основном эти «плоды» «кривые и горькие» - здесь речь идет о множестве мелких и вонючих 
интернет-пабликов, которые транслируют психическое нездоровье этих «казачьих пастырей», густо 
замешанное на воинствующем историческом невежестве. 

Однако, как мы помним, «лягушка сбила масло, потому что энергично дрыгала лапками». И потому, 
уже неудовлетворенная многолетней «интернет-говорильней», часть казакийцев, в большинстве 
своем социальных маргиналов-неудачников, уже «нетерпеливо ржет и перебирает копытами» на 
фоне московских шествий столичных либералов и оболваненной ими молодежи. Она тоже жаждет 
«казачьей движухи». 

Что под этим подразумевается? Ну, говоря словами Василия Сахарова, «пока путинский режим 
силен, нам надо точить ножи и копить патроны, готовиться, а вот потом, когда режим падет, а Путин 
улетит, мы себя покажем». Вот тогда мы и перехватим «всю власть на казачьих землях», а для этого 
нужно заранее «реально тренироваться» в неких «казачьих лагерях». 

Но, как говорилось выше, идейка эта не нова. В свое время руководство Украины, особенно во 
времена президента Ющенко, или робко поощряло разрастание бандеровщины в стране, либо 
прямо шло на создание всяких «патриотических спилок» и «тренирувальных лагерей для молоди». 

Параллельно с этим, организаторы этих «молодежных лагерей», вроде учителя украинского языка 
и литературы Дмитро Яроша, во время «задушевных бесед у костра», в молодые и горячие головы 
засевали ядовитые идеи украинского национализма... 

По тому же пути хотят пойти сейчас и некоторые, особо рьяные деятели «казакийства». И, кстати 
сказать, на Дону такие «полевые лагеря», судя по гордым фотоотчетам в интернет-пабликах 
действуют уже давно. Видимо теперь, после провала «общественной деятельности» Каданина и 
Сахарова, следует ожидать радикализации местных «казакийцев» и на Кубани. 

А в том, что «казакийство» и бандеровщина - это «кровь от крови, плоть от плоти, близнецы и 
братья», свидетельствует тот факт, что «истинный казакиец», судя по программкам их идеологов, 
просто обязан не только ненавидеть «мужицкую» Россию, но и убить в себе и окружающих все 
русское (ведь казаки - не русские!) и обязательно уважать «украинских братов» - бандеровцев, у 
которых «все получилось». А еще при этом надо «толерантно относиться» к современной 
украинской русофобии, а также одобрять войну киевского режима против восставшего Донбасса. 

Причем, многие из тех, кто в свое время воевал на стороне донецкого ополчения, к примеру тот же 
В.Сахаров, если не каются в «ошибках и преступлениях против братов-украинцев», то уже пишут о 
том, что «зря воевали там не за казачьи интересы», что «казаков там просто использовали, что это 
была не наша война»... 
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А в конце хочется заметить, что господа «казакийцы» глубоко ошибаются, думая, что власти и 
дальше будут закрывать глаза на их подрывную деятельность на Юге России, а уж тем более не 
допустят возникновения в этом ключевом и стратегическом регионе Причерноморья «казачьих» 
параллельных органов власти и различных незаконных полувоенных формирований. 

Ну, а некоторым представителям власти, не очень серьезно относящихся к этому «явлению», 
хочется напомнить древнее евангельское изречение: «Всякое царство, разделившееся само в себе, 
опустеет и всякий город или дом, разделившийся сам в себе, не устоит...». 

P/S/ от меня: 

Цель этих "АВТОРОВ" -аналитиков посеять раздор между казаками, народом и властью. В конечном 
итоге изолировать "ряженых", поводы найдут. Наши братья принесут их на блюдечке с голубой 
каемочкой по подначке провокаторов от казачества. Казачья же интеллигенция, умная пока молчит 
в тряпочку. Питер не исключение. Если есть паблики и от наших руководителей казачества с 
негативной оценкой образа казака, то это ж непросто так, не от дури. По сути наблюдается попытка 
третье волны расказачивания. Первая - 1919 и 20-е годы (физическая), 2-я при Хрущеве - 
(бюрократическая) и 3-я ныне. Тем, кто стремится к власти, казаки совсем не нужны. Посмотрите, 
много ли партий к казакам идут? Коммунисты? Нет. Либералы? Нет, Яблочники? - Нет, 
Справедливая Россия - тоже не очень. Единая Россия - не хочет тоже активничать, дабы не дай Бог 
подумали, что они за монархию. 

Вот так, братцы. А то, что нам никак не объединится в городе не случайно. Глупость? Нет, это тоже 
часть внутренних политических течений, где мутят казаков. И если кто-то вам кричит, что де не гоже 
казакам с властями взаимодействовать и вообще не дело игры, турниры, ДНД, дескать это не 
казачье дело - суть тоже вредители. А что должно казакам делать: сидеть за толстыми стенами 
храма, молится, ходить крестным ходом, петь тихонько песенки, хаять друг друга, иногда на 
конюшенку съездить, да шашкой на задворках иногда помахать. Вот тогда эти катакомбные, 
картонные казаки, как ритуальная часть неких действий и сгодятся. Такой вот ЛУБОК 
этнографический, коль уж лампасы есть. 

Будьте внимательны!!!! 

Из комментариев на КИАЦ 

Владимир Голиков 

Из казакофобских статей, эта в ряду самых смешных. Фраза из первого предложения: 
"«идея казачьего народа» терпит фиаско...", - этого уже достаточно чтобы не 
воспринимать написанное в этой статье серьёзно. 

Какая "идея" казачьего народа терпит фиаско, Сергей? Уж не идея ли поднятия 
урожайности зерновых? 

У казачьего народа много идей. 

А народ, он либо есть, либо нет его, идеи тут ни при чем. Если есть хотя бы одна казачья семья, значит 
есть народ, какие бы идеи не терпели фиаско. 

Автор, наверное, под словом "идея" имел ввиду казачью национальную идеологию, которая может быть 
опасной для государства и самих казаков. 

Так вот - такой идеологии не существует. Есть всего лишь отдельные противоречивые элементы, 
конкретно не сформулированные, которые используют небольшие политические группы казаков, или даже 
отдельные личности. 

А большинство народа, в том числе и казачьего, обременено житейскими заботами и не интересуется 
вообще никакой идеологией. 

И зачем автор приплел сюда украинцев, бандеровцев? Неужели кто-то не понимает разницы между 
украинскими и российскими реалиями настолько? Национальная идеология лежит в основе Украины. Как 
известно, в РИ национальностей не было. Созданная после распада РИ Украинская республика, наследницей 
которой является современная Украина, изначально была создана национальной, и затем следовал долгий 
период украинизации населения республики. 
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Национальная украинская идеология вскормлена и взлелеяна КПСС. А бандеровцы - самостийники, 
сепаратисты, террористы. Их идеология - отделение от СССР, и создание независимого национального 
государства. То, что Украина имеет теперь. 

Казаки же, не могут мечтать даже о создании своего национального субъекта федерации в составе России. 
И в большинстве случаев, казачий национализм заключается только в стремлении официального 
закрепления казачьей национальной идентичности. 

Поэтому, не надо путать казачий национализм и казачий сепаратизм. А уж если это делается не по 
недоразумению, а преднамеренно, такой подлости нет оправдания. 

Дмитрий Разумов 

Человек из Выборга может говорить только о казачестве. Признание КАЗАКОВ народом не 
хотят ВСЕчлены казачьих обществ. Потому что у них там интернационал. Если казаки 
народ, то кто они? И казачество теряет смысл. С признанием КАЗАКОВ народом, 
интернационал потеряет ВСЁ, о чём мечтали, на что надеялись. А мечтали они 
покататься на халяву на славе предков казаков, надеялись, что в кремле заметят их 
старания и преданность и спустят финансирование, льготы. Нееет, им народ не нужен. 

Поэтому они не просто против, но и всячески препятствуют. Эта статья и есть препятсствие. Эта 
статья и говорит о том, что придуманные кОзаки из реестровых кОзачьих обществ ПРОТИВ. Сергей 
Збуржинский-Буянов озвучил мнение членов реестровых кОзачьих обществ. 

Безусловно, признай казаков народом, выростит казачий сепаратизм. Верните им то, отдайте это. А в 
большей степени нагнетать напряжённость в обществе будут те, кто заинтересован в хаосе, 
противостоянии. Поэтому и молчат чиновники у власти. По бузят казачки и на том закончат. А вообще-
то реестровым надо привести форму одежды в соответствии установленными законами. Чтобы было 
видно, где КАЗАКИ, а где члены кОзачьих обществ. 

Евгений Беспятов 

Несколько раз перечитал, все пытался "врубиться". Сережа, ты о чем говоришь, для кого все 
это писано!? У нас (у казаков имею ввиду) про "казакию" никто и речи не ведет. Мусор это 
все, а те, кто пытается эту тему каким- то боком подпереть, либо в детство впадает, 
либо враг нашего казачьего народа. Разумов с Голиковым развернуто ответили, пояснили. Вы 
там прибываете в каком -то младенчестве. Тем, кто вас провоцирует разными "казакиями" 
объясните, что это бред той самой кобылы в ту самую ночь... 

 

Кого казаки хотели бы видеть атаманом донского казачества? 
Ссылка на источник 

 

http://kazak-center.ru/news/kogo_kazaki_khoteli_by_videt_atamanom_donskogo_kazachestva/2019-09-19-3911
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После сообщения о предстоящих в ноябре перевыборах атамана Войскового казачьего общества 
«Всевеликое войско Донское» Виктора Гончарова, в группе «Донской Телеграфъ» ВКонтакте, 
открыта ГАЛЛЕРЕЯ и форма голосования за кандидатов на должность нового атамана. 

Примечателен список кандидатов. В него вошли не только известные в казачьей среде атаманы, в 
том числе из-за рубежа, но и представитель административных органов: 

1. Заместитель атамана ВВДз Мелихов; 

2. Атаман Зимовниковского юрта Сериков; 

3. Командир 96 ДКП Молодидов; 

4. Атаман Донского войска СКР Скабелин; 

5. Атаман Всевеликого войска Донского за рубежом Келин; 

6. Атаман Союза казаков-воинов России и Зарубежья Дьяконов; 

7. Командующий Казачьей национальной гвардией Козицын; 

8. Атаман Движения восстановленных станиц Фалалеев; 

9. Председатель комиссии ЮФО по казачеству Сафронов. 

Публикация данной ГАЛЛЕРЕИ не может объективно свидетельствовать о том насколько популярны 
на самом деле эти кандидаты в казачьей среде. Тем более, проживающий в США Келин, который 
по действующему законодательству, как иностранный гражданин, не может избираться атаманом 
российского казачьего общества. Поэтому интересно будет посмотреть итоги начавшегося 
голосования. По ним можно будет судить не столько о популярности кандидата среди казаков, 
сколько об активности и слаженности представителей казачьих и неказачьих Интернет-ресурсов и 

СМИ, заинтересованных в их популяризации. 

Из комментариев на КИАЦ 

Владимир Голиков 

«У нас ведь беда не в том, чтобы объединиться, а в том, кто главный» 

В.С. Черномырдин. 

С главными в казачестве явно не всё в порядке. 

Посмотрел я в интернете то что касается этой темы, ВКонтакте и прочее. И вот 
какой вывод сложился: 

Среди казачества нет новых кандидатов в атаманы, совсем. Предлагаются все те-же лица. А что это 
значит? А то что ничего не изменится, никакого улучшения, никакого просвета. Даже если бы государство 
позволило выбирать, нет в казачестве лидеров уровня войскового атамана. Как и нет казаков 
составляющих основной костяк казачества, управляющий и направляющий, имеющий четкое 
представление о том, каким шляхом идти, и какие необходимы действия. А именно из такой среды должен 
выбираться атаман. 

Государственные чиновники дают задание молодым подчиненным, которые о казачестве и казаках имеют 
смутное представление, придумывать стратегию развития казачества. Такая реальность. Не казаки, а 
госчиновники не имеющие к казакам отношения, да еще церковнослужители, дают направление казачьему 
движению, управляют им. Они же назначают и атаманов. Всё справедливо. Если это государственное 
дело, государство и решает каким ему быть. 

Вы же сами хотели, чтобы ваше реестровое казачество стало госструктурой. А уж если это 
государственная структура, какая может быть выборность? Когда должность атамана приравнивается 
к статусу госчиновника, он должен назначаться своим вышестоящим руководством, и назначать на 
должности своих подчиненных. Какие на госслужбе могут быть вольности? 
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Кто одержал победу в голосовании на должность атамана 
Всевеликого Войска Донского? 
Ссылка на источник 

 

КИАЦ информировал своих читателей, что после сообщения о предстоящих в ноябре перевыборах 
атамана Войскового казачьего общества «Всевеликое войско Донское» Виктора Гончарова, в 
группе «Донской Телеграфъ» ВКонтакте, была открыта ГАЛЛЕРЕЯ и форма голосования за 
кандидатов на должность нового атамана. 

И вот 22 сентября "Донской ТелеграфЪ" объявил итоги голосования. 

ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ 

18 сентября паблик "Донской ТелеграфЪ" начал on-line голосование по определению народной 
поддержки кандидатуры Донского атамана среди господ читателей и подписчиков. 

Кандидаты были разделены на две группы: войсковая старшина Донского реестра и чиновники, 
курирующие казачий вопрос, вошли в первую группу, вторую группу сформировали лидеры, 
оппозиционные реестру. 

Голоса распределились следующим образом: 

Тройка лидеров первой группы (старшина Донского реестра): 

Виталий Бобыльченко - 43,18% (38 голосов); 

Константин Маркелов - 19,32% (17 голосов); 

Михаил Корнеев - 17,05% (15 голосов). 

Тройка лидеров второй группы (оппозиция): 

Николай Дьяконов - 45,64% (178 голосов); 

Владимир Мелихов - 17,69% (69 голосов); 

Пётр Молодидов - 12,05% (47 голосов). 

Таким образом, в своих группах убедительную победу одержали Виталий Бобыльченко и Николай 
Дьяконов. 

Редакция паблика "Донской ТелеграфЪ" благодарит всех, принявших участие в голосовании, и 
выражает надежду, что народное мнение будет учтено Советом стариков и Советом атаманов 

http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/kto_oderzhal_pobedu_v_golosovanii_na_dolzhnost_atamana_vsevelikogo_vojska_donskogo/174-1-0-5515
http://kazak-center.ru/news/kogo_kazaki_khoteli_by_videt_atamanom_donskogo_kazachestva/2019-09-19-3911
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Войска Донского, которые соберутся в г. Морозовске 27 сентября с.г. для предложения 
кандидатуры Войскового атамана на избрание Большим Кругом. 

 

 

Специальные рубрики 

КИАЦ – аналитика 

Возродилось ли и куда движется казачество России 
Ссылка на источник 

 

Через год исполняется 7 лет со дня утверждения Президентом Российской Федерации 
В.В.Путиным «Стратегии развития государственной политики Российской Федерации в 
отношении Российского казачества до 2020 года» (утв. Президентом РФ 15.09.2012 N Пр-2789). В 
следующем году мы сможем подвести итоги реализации этой стратегии и, очевидно, ожидать 
принятия новой стратегии на последующий временной период. 

http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/vozrodilos_li_i_kuda_dvizhetsja_kazachestvo_rossii/174-1-0-5509
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Вопросам возрождения российского казачества со стороны государства уделяется достаточно 
большое внимание. За почти 30-летний период существования движения за возрождение 
казачества (с конца 1980-х гг.) только федеральными органами государственной власти 
(Президентом, Верховным Советом, Государственной Думой, Правительством) было издано более 
200 нормативно-правовых актов, регламентирующих процесс возрождения казачества, логику его 
взаимодействия с органами власти различного уровня. Сейчас акцент перенесен уже не на 
возрождение (считается, что оно достигнуто), а на развитие казачества. 

Вопросами развития казачества занимается специально созданный Совет при Президенте 
Российской Федерации по делам казачества, возглавляемый помощником президента 
А.А.Серышевым. Роль Совета, в основном, рекомендательная. Она ориентирована на подготовку 
предложений Президенту Российской Федерации по определению приоритетных направлений 
государственной политики в отношении российского казачества, а также систематическое 
информирование Президента по вопросам, касающимся российского казачества, в том числе, о 
ходе реализации Стратегии развития государственной политики Российской Федерации в 
отношении российского казачества до 2020 года. Непосредственное взаимодействие с казачеством 
сводится к оказанию «методической, организационной и иной помощи казачьим обществам и 
общественным объединениям казачества» (см. Положение о Совете). 

Помимо Совета, этими же вопросами занимается «Межведомственная комиссия по реализации 

Стратегии развития государственной политики Российской Федерации в отношении российского 

казачества до 2020 года». Возглавляет комиссию заместитель Председателя Правительства 

Российской Федерации В.Л.Мутко. Комиссия создана Постановлением Правительства РФ от 24 мая 

2014 г. N 479 для координации работы по реализации Стратегии и контроля за ее реализацией, а 

также анализа хода реализации Стратегии и подготовки предложений по ее совершенствованию. В 

функции Комиссии, в частности, входит: 

 разработка проектов планов реализации Стратегии; 

 контроль за подготовкой и осуществлением мероприятий по реализации Стратегии, а также 

анализ результатов этой деятельности; 

 подготовка ежегодных докладов о ходе реализации Стратегии; 

 оценка эффективности мероприятий по реализации Стратегии. 

Вероятно, деятельность Комиссии носит закрытый характер, так как никакой информации о её 

деятельности за 5 лет существования Комиссии в открытых источниках найти не удалось. 

Организационно-техническое и методическое обеспечение деятельности Комиссии осуществляет 

Федеральное агентство по делам национальностей. 

Непосредственное руководство работой по реализации государственной политики в отношении 

казачества возложено на Федеральное агентство по делам национальностей (ФАДН). В его составе 

имеется отдел по взаимодействию с российским казачеством. Отдел входит в Управление по 

укреплению общенационального единства и профилактике экстремизма на национальной почве. 

Из чего следует, что он, по идее, ведает не только вопросами развития казачества, но и 

предупреждения сепаратистских и экстремистских проявлений в казачьей среде. Положение об 

отделе по взаимодействию с российским казачеством на сайте ФАДН и в других источниках найти 

не удалось и о круге решаемых им задач судить сложно. 

Глава ФАДН И.В.Баринов входит в состав президентского Совета по казачеству и является 

заместителем В.Л.Мутко в межведомственной Комиссии. В случае серьезных провалов в 

реализации государственной политики Российской Федерации в отношении российского 

http://kazak-center.ru/blog/osnovnye_ehtapy_realizacii_gosudarstvennoj_politiki_po_vozrozhdeniju_rossijskogo_kazachestva/2010-01-08-18
http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_118412/bb5a98d947924b553c3b3f1c97304ecb4cad0779/
http://ivo.garant.ru/document/redirect/70365626/0
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казачества отвечать, скорее всего, придется именно ему. У него в этом плане наиболее трудное 

положение, т.к. в штате отдела по взаимодействию с российским казачеством всего три сотрудника 

и решить сложно переплетённый клубок возложенных на ФАДН задач, в части взаимодействия с 

российским казачеством, им крайне не просто. 

То, что в решении задач по реализации государственной политики Российской Федерации в 

отношении российского казачества до 2020 года не все благополучно уже очевидно. Не исключено, 

что с приближающимся подведением итогов этой политики придется искать виновных. Случайно 

или нет, отдельные чиновники, формировавшие и осуществлявшие эту политику наибольший 

период времени, уже перешли на другие должности. 

Некоторая информация об эффективности деятельности перечисленных трех госструктур в апреле 

этого года была опубликована на портале КИАЦ в статье «Мертвый сезон в российском казачестве». 

В ней шла речь о фактической бездеятельности Совета при Президенте Российской Федерации по 

делам казачества. Несмотря на смену руководителя Совета А.Д.Беглова (не подумайте, что за 

развал работы Совета), за последующие пять месяцев картина не изменилась. Расчет нового 

председателя Совета по делам казачества Анатолия Серышева, что с первого сентября 

Всероссийское казачье общество уже начнет свою работу в Москве, не подтвердился. Атаман 

Всероссийского казачьего общества Президентом России не утвержден. 

Кстати, Всероссийский казачий круг, призванный объединить все общественные казачьи 

объединения, должен был состояться не позднее 1 октября 1994 года. На этом круге казаки должны 

были проголосовать за кандидатуру Верховного атамана казачества России для представления его 

на утверждение Президенту Российской Федерации. 

 

Из находящегося в работе аналитического материала КИАЦ 

Многие вопросы и связанные с ними проблемы в реализации госполитики в отношении казачества 

мог бы снять, в случае его принятия, «Закон о казачестве». По словам основного кандидата на 

должность атамана Всероссийского казачьего общества, Председателя Совета атаманов войсковых 

казачьих обществ Совета при Президенте Российской Федерации по делам казачества Н.Долуды: 

«…без него дальнейшее развитие всего российского казачества немыслимо». И, главное, он внес 

бы законодательную ясность в ответ на вопрос «кто такие казаки?». Но его принятие откладывается 

четверть века (подробнее на эту тему см. «Принятие закона о казачестве снова откладывается. В 

чем причина и кто виноват?»). 

http://kazak-center.ru/news/mertvyj_sezon_v_rossijskom_kazachestve/2019-04-18-3860
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/s_pervogo_sentjabrja_dolzhno_pristupit_k_rabote_vserossijskoe_kazache_obshhestvo/174-1-0-5443
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/s_pervogo_sentjabrja_dolzhno_pristupit_k_rabote_vserossijskoe_kazache_obshhestvo/174-1-0-5443
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/prinjatie_zakona_o_kazachestve_snova_otkladyvaetsja_v_chem_prichina_i_kto_vinovat/174-1-0-5384
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/prinjatie_zakona_o_kazachestve_snova_otkladyvaetsja_v_chem_prichina_i_kto_vinovat/174-1-0-5384
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Текущее положение дел в российском казачестве и в целом в гражданском обществе, частью 
которого оно является, показывает, что назрели серьезные вопросы и проблемы, требующие 
незамедлительного решения. Многие СМИ и не только оппозиционные и антироссийские, пишут 
о политическом кризисе и возможной революции в России. Немало и таких, которые прямо или 
косвенно к ней подталкивают и пытаются использовать для этого «казачью карту». На некоторых 
псевдо казачьих Интернет-ресурсах появились публикации, будто «Казаки мечтают и грезят о 
революции в России». Организуются также закрытые казачьи группы в соцсетях для инструктажа их 
участников по несиловому захвату административных зданий и нейтрализации сотрудников МВД и 
силовиков, пытающихся препятствовать их революционному порыву (формируется по сути 
экстремистская организация!). Появилась также категория казаков, пытающихся решать личные 
проблемы финансового характера или совершивших противоправные действия, предполагающие 
уголовную ответственность, которые, спекулируя на проблемах развития казачества выдают себя 
за защитников казачьих интересов. Все это открыто выносится на страницы оппозиционных и 
антироссийских СМИ и тиражируется ими. 

В апреле 2013 года попытку проанализировать итоги реализации государственной политики РФ в 
отношении российского казачества в течение 20-ти лет предпринял казачий генерал, атаман 
Оренбургского войскового казачьего общества 1998-2010гг. Владимир Глуховский. Статья так и 
называется: «Государственная политика РФ в отношении российского казачества в течение 20-ти 
лет: итоги». 

В новой серии информационно-аналитических материалов, подготовку которых начала 
Межрегиональная общественная организация «Объединенная редакция казачьих средств 
массовой информации «Казачий информационно-аналитический центр», посвященных итогам 
возрождения и развития казачества за 26 лет, планируется сделать не только анализ деятельности 
государственных органов, отвечающих за реализацию соответствующих законодательных актов, но 
и анализ деятельности по возрождению и развитию со стороны самих казаков. Прежде всего, 
планируется проанализировать деятельность наиболее крупных казачьих общественных 
объединений и отдельных организованных групп, как имеющих, так и не имеющих 
государственную регистрацию, но оказывающих то или иное влияние на развитие казачества в 
России и за рубежом. В частности, вклад в развитие казачества Общероссийской общественной 
организации по развитию казачества «Союз Казаков-Воинов России и Зарубежья» с постоянно 
действующим руководящим коллегиальным органом Высшим Советом СКВРиЗ. Не останется без 
внимания и деятельность других казачьих объединений, в том числе, выступающих на 
международном уровне. В их числе Всемирный Конгресс казаков и Совет по делам казачьей 
интеграции Международного союза неправительственных организаций «Ассамблея народов 
Евразии» (положение о нем и состав Совета см. на официальном сайте  Ассамблеи народов 
Евразии). 

Также предполагается подвергнуть анализу все наиболее важные правовые документы, 

касающиеся казачества России, планы и конкретные мероприятия по их реализации. 

Планируется сделать это во взаимодействии с Комиссией, возглавляемой В.Л.Мутко, а также 

отделом ФАДН по взаимодействию с казачеством. Это может стать хорошим примером 

практической реализации положения об информационной открытости деятельности органов 

государственной власти в отношении российского казачества, провозглашенной в Концепции 

государственной политики в отношении казачества. 

Не менее важно проанализировать, что сделано казаками в направлении самоорганизации для 

своего возрождения, развития и нахождения эффективных путей и форм взаимодействия с 

государственными органами и Русской Православной Церковью. В этой связи, следует обратить 

внимание, что государственная политика, реализуемая через соответствующую стратегию, не 

https://youtu.be/qLTSIJEmrkM
https://youtu.be/qLTSIJEmrkM
http://kazak-center.ru/news/vocto_predlagajut_vstupit_kazakam/2019-03-22-3844
http://kazak-center.ru/news/vocto_predlagajut_vstupit_kazakam/2019-03-22-3844
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/rossijskoe_kazachestvo/gosudarstvennaja_politika_rf_v_otnoshenii_rossijskogo_kazachestva_v_techenie_20_ti_let_itogi/153-1-0-572
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/rossijskoe_kazachestvo/gosudarstvennaja_politika_rf_v_otnoshenii_rossijskogo_kazachestva_v_techenie_20_ti_let_itogi/153-1-0-572
http://kazak-center.ru/news/obedinennaja_redakcija_kazachikh_smi_sozdana_chto_dalshe/2019-05-08-3865
http://kazak-center.ru/news/obedinennaja_redakcija_kazachikh_smi_sozdana_chto_dalshe/2019-05-08-3865
http://kazak-center.ru/news/vysshij_sovet_sojuza_kazakov_voinov_obedinjaet_oficerskij_korpus_rossii_i_kazakov/2018-12-05-3812
http://kazak-center.ru/news/v_vsemirnyj_kongress_kazakov/2015-10-18-3042
http://kazak-center.ru/news/obrazovan_sovet_po_delam_kazachej_integracii_mezhdunarodnogo_sojuza_nepravitelstvennykh_organizacij_assambleja_narodov_evrazii/2017-07-21-3487
http://kazak-center.ru/news/obrazovan_sovet_po_delam_kazachej_integracii_mezhdunarodnogo_sojuza_nepravitelstvennykh_organizacij_assambleja_narodov_evrazii/2017-07-21-3487
http://kazak-center.ru/news/obrazovan_sovet_po_delam_kazachej_integracii_mezhdunarodnogo_sojuza_nepravitelstvennykh_organizacij_assambleja_narodov_evrazii/2017-07-21-3487
http://eurasia-assembly.org/ru/taxonomy/term/2659/all
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ставит своей целью возрождение и развитие казачества, а лишь содействие самому казачеству в 

его возрождении и развитии. Вот как комментирует этот вопрос один из активных участников 

КИАЦ Владимир Голиков: 

Казачество может принимать свою стратегию развития - "Стратегию развития российского 
казачества", составлять план своего развития, в интересах самого казачества, а не по навязанным 
государственной властью "лекалам". Но это по Закону так. Понятно, что реестровые атаманы - все 
"сплошь" госчиновники, будут всячески противодействовать самостоятельности казачества. Да и "не 
реестровые", из числа "авторитетных", не отстанут от первых. Поэтому казачеству и подсовывают 
всякие "пустышки". 

"Власть Круга" в казачестве фактически заменилась "властью государственных чиновников", главный 
стержень казачества уничтожен, традиции порушены. И скорее всего это уже необратимый процесс.  

Государство построит то что ему нужно, с вашим участием или без него. Осуждайте - не обсуждайте, 
итог заранее предопределен. 

Но будет ли построено то что нужно казачеству?.. 

Не осталось в КО казачьего менталитета, дающего способность изменить ситуацию. Зато есть много 
людей подогревающих интерес ко всяким бестолковым (для казачества) государственным актам, 
вроде этой "Стратегии". Идут споры, обсуждения - пустое. Это только уводит от реальности. 
Подробнее…). 

Дальнейший процесс развития казачества во многом зависит от того, кто в нем будет исполнять 

ведущую роль: сами казаки, сорганизованные для этого и имеющие ясно сформулированные цели 

и стратегию служения Отечеству, не вступающие в противоречие с интересами народов России, или 

чиновники, ориентированные на чуждые казачеству духовные и нравственные ценности, 

преследующие свои личные цели, далекие от интересов казаков и народа. Говоря о чиновниках, в 

данном случае, речь идет о тех из них, для кого государственная служба не имеет ничего общего со 

служением Отечеству. Тех, кто по сути предает и продает страну, погряз в коррупции, имеют 

иностранное гражданство, чьи интересы, деньги и будущее завязаны на другие страны и т.д. 

Особое внимание предполагается уделить роли казачьих СМИ и используемых казаками Интернет-

ресурсов для информационного обеспечения деятельности имеющихся казачьих структур. Анализу 

их применения в решении задач развития казачества и выстраиванию конструктивных отношений 

с другими СМИ и органами власти, от деятельности которых зависит судьба казачества. Именно 

«обеспечения», в качестве одного из наиболее действенных инструментов решения поставленных 

перед казачьими обществами и организациями задач, а не одного лишь «освещения» фактов 

проведения тех или иных мероприятий, мало влияющих на достижение целей деятельности этих 

организаций. О том, что под этим понимается и как предполагалось строить систему 

информационного обеспечения деятельности одного из самых крупных общественных казачьих 

объединений – СКВРиЗ см. в публикации  «Об организации системы информационного 

обеспечения деятельности СКВРиЗ». 

Целью, организуемой КИАЦ работы, требующей серьезных организационных усилий и участия 

значительного числа тех, кому не безразлична судьба казачества, является содействие в решении 

накопившихся проблем и выработка предложений, направленных на вывод казачества из ямы, в 

которую оно все больше погружается. И главные из проблем – отсутствие идеи и лидеров, 

способных повести за собой казаков для вывода из тупика. 

Руководитель КИАЦ 
Алексей Зборовский 

http://kazak-center.ru/forum/464-1739-148501-16-1486979990
https://скврз.рф/%D0%BE%D0%B1-%D0%BE%D1%80%D0%B3%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B7%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8-%D1%81%D0%B8%D1%81%D1%82%D0%B5%D0%BC%D1%8B-%D0%B8%D0%BD%D1%84%D0%BE%D1%80%D0%BC%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%BE%D0%BD%D0%BD/1859/
https://скврз.рф/%D0%BE%D0%B1-%D0%BE%D1%80%D0%B3%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B7%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8-%D1%81%D0%B8%D1%81%D1%82%D0%B5%D0%BC%D1%8B-%D0%B8%D0%BD%D1%84%D0%BE%D1%80%D0%BC%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%BE%D0%BD%D0%BD/1859/
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